
Фестиваль, посвященный году 
Дракона по восточному кален-
дарю, стартовал 9 февраля 
и продлится до 18-го. На ули-
цах столицы можно погрузить-
ся в атмосферу Поднебесной: 
уже развешаны китайские 
украшения, организованы 
различные конкурсы, викто-
рины и интерактивы. Празд-
ничный маршрут пролегает от 
Камергерского переулка до 
ярмарки на Тверской площа-
ди, а далее по световому тон-
нелю Тверского бульвара, 
украшенному в традиционных 
цветах КНР, к Новому Арбату, 
где можно познакомиться с ки-
тайской культурой и поуча-
ствовать в чайной церемонии.
Старт торжествам в минув-
шую пятницу дали на Камер-
герском. 
— Россия и Китай — близкие 
соседи, связанные многовеко-
выми традициями дружбы 
и доверия, и мы высоко це-
ним, что российско-китай-
ские отношения всеобъемлю-
щего партнерства и стратеги-
ческого взаимодействия, 
вступая в новую эпоху, достиг-
ли беспрецедентного уровня 
и стали образцом эффектив-
ности, ответственности 
и устремленности в буду-
щее, — подчеркнула Мария 
Захарова, директор Департа-
мента информации и печати, 
официальный представитель 
МИД России.
В ответном слове Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
КНР в России Чжан Ханьхуэй  
поблагодарил Министер-

ство иностранных дел Рос-
сийской Федерации и москов-
ское правительство за орга-
низацию такого действитель-
но исторического события. 

Ведь за 75 лет дружбы такой 
размах торжеств в столице 
России — впервые.
— Уверен, что наша совмест-
ная инициатива станет допол-

нительным стимулом для уве-
личения взаимных турпото-
ков. Мы будем также всесто-
ронне поддерживать проекты, 
которые Москва планирует 

проводить в Китае 
в этом году, — от-
метил он. 
Прочувствовать 
силу и красоту 
 гостеприимства 
по-китайски мож-
но не только на мо-
сковских улицах. 
В субботу, к приме-
ру, в фокусе внима-
ния были площад-
ки на ВДНХ и олим-
пийского комплек-
са «Лужники». Так, 

на выставке-реконструкции 
«Терракотовая армия. Бес-
смертные воины Китая» и на 
катке на ВДНХ артисты про-
шествовали с 18-метровым 

драконом в сопровождении 
музыки. В конце выступления 
состоялась премьера гимна 
дружбы двух наших стран. 
В субботу красные драконы 
вышли и на лед в «Лужниках». 
На катке «Мечтатели» разы-
грали призы и подарки в честь 
праздника весны — именно 
так называют китайский Но-
вый год в Поднебесной.  
К празднику в эти дни присо-
единились и московские ре-
стораны. Председатель Коми-
тета по туризму Евгений Коз-
лов отметил, что в списке — 
сотни заведений общепита. 
Он выразил надежду, что фе-
стиваль станет «началом но-
вой традиции». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москва с разма-
хом отмечает 
китайский Но-
вый год. Впер-
вые так мас-
штабно! В про-
шедшую пятни-
цу и выходные 
в центре торже-
ственно откры-
ли праздничный 
фестиваль. 

Столичная разработка 
помогает оцифровать рукописи
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о разработке столичной ком-
пании для оцифровки цен-
ных документов и планах ка-
питального ремонта жилых 
домов в 2024 году.

Для оцифровки рукописей, 
которые хранятся в фондах 
древлехранилища имени 
В. И. Малышева Пушкинского 
Дома Российской академии 
наук (РАН), применяются вы-
сококачественные сканеры, 
изготовленные столичным 
предприятием. Глава города 
пояснил, что устройство по-
зволяет бесконтактно перено-
сить изображение в электрон-
ный формат. 
— На нем можно оцифровы-
вать даже картины. Пушкин-
ский Дом РАН, в фондах кото-
рого хранится больше 12 ты-
сяч рукописей, активно ис-

пользует сканер уже несколько 
лет. Оцифровка самых цен-
ных документов позволяет 
ученым и читателям изучать 
материал в удобной форме на 
любом устройстве, публи-
ковать новые исторические 
книги, — отметил Сергей Со-
бянин.
На сканере уже оцифровано 
около 100 тысяч страниц 
древних рукописей. Теперь 

рукописи можно изучать, про-
сто открыв их на любом 
устройстве. В мэрии добави-
ли, что сейчас в рамках проек-
та Pushkin Digital на другом 
сканере московского произ-
водителя оцифровывают ру-
кописи Александра Пушкина. 
Планируется, что они станут 
основой для мультимедийной 
энциклопедии произведений 
писателя.
Сергей Собянин также сооб-
щил, что в этом году планиру-
ется провести капремонт 
в 2334 домах и заменить 2642 
лифта. В целом за девять лет 
реализации региональной 
программы капремонта жи-
лых домов в Москве отремон-
тировали 13,9 тысячи зданий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Создают удобный 
спортивный кластер
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии спортивного кластера 
на юге столицы. 

Кластер для актив-
ного отдыха и за-
нятий спортом по-
явится вблизи 
станции «Варшав-
ская» Большой 
кольцевой линии 
метро. Уже во вто-
ром квартале этого 
года завершится обустрой-
ство территории. Работы ве-
дутся за счет инвестора в рам-
ках благоустройства жилого 
комплекса. 
— На территории появятся 
две спортивные площадки для 
игры в футбол, волейбол и ба-
скетбол, зона воркаута 

и памп-трек. Все объекты бу-
дут доступны как для жильцов 
комплекса, так и всех горо-
жан, — отметил Андрей Боч-
карев.
По его словам, одно поле обо-
рудуют для игры в футбол 

и волейбол, вто-
рое — для баскет-
больных матчей. 
Между ними уста-
новят трибуну для 
болельщиков. В зо-
не воркаута разме-
стят уличные тре-
нажеры шести ти-
пов. Кроме того, 

спортивный кластер и пеше-
ходный бульвар свяжет бего-
вая дорожка протяженностью 
порядка одного километра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в городе открывается Московская музейная неделя — можно бесплатно посетить 
площадки музеев, подведомственных Департаменту культуры города. В понедельник 
в акции участвуют музей-панорама «Бородинская битва» и Старый Английский двор.
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Восточные традиции праздника
Китай и Россия отмечают Новый год. Торжества призваны стать 
новой вехой в истории двух крупных мировых государств

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

В рамках перекрестных годов 
планируется провести цикл 
культурных мероприятий 
в обеих странах. Фестиваль 
в честь китайского Нового го-
да станет первым в серии со-
бытий. Китай — одно из пер-
спективных направлений 
для развития туризма и пар-
тнерских отношений в целом. 
В 2023 году эта страна стала 
лидером среди государств 
дальнего зарубежья по числу 
путешественников, посетив-
ших Москву. 
Рассчитываем, что в текущем 
году благодаря совместным 
программам взаимный тури-
стический поток продолжит 
расти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фестиваль 
укрепит дружбу, 
партнерство 
и сотрудничество 
двух стран

9 февраля. Коллектив «Азия-Фьюжн» представил свою программу в ходе торжеств на центральной площадке фестиваля, посвященного китайскому Новому году. 
Анна Ли и Надя Хан-Супрун (справа) уверены, что начавшийся по восточному календарю год Дракона станет по-настоящему счастливым

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Китайский Новый год 
длится 15 дней. 
За 3 квартала 2023 года 
Москву посетили 
165,5 тысячи человек 
из Поднебесной. 
Это в 4 раза больше, 
чем в 2022 году. Помимо 
4 площадок в центре от-
метить Новый год как 
в Поднебесной можно 
на ВДНХ, а также на рын-
ке «Москва — на волне». 
Торжества организованы 
в честь 75-летия со дня 
установления китайско-
российских дипломати-
ческих отношений.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Важный выбор. Выставка 
«Навигатор поступления» помогла 
будущим абитуриентам узнать 
больше о вузах и колледжах ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Московскому зоопарку — 160 лет! 
Гендиректор Светлана Акулова 
рассказывает, чем живет сейчас 
знаменитый зоосад ➔ СТР. 5

главная тема

Авдеевский прорыв. Узнали 
от добровольца штурмовой бригады, 
как ребята готовились пробить 
линию украинской обороны ➔ СТР. 7

vm.ru

Украинские 
боевики используют 
химическое оружие 
Специальный корреспондент «ВМ» Алексей 
Зернаков приступил к работе на терри-
тории Донецкой Народной Республики. 
Читайте на страницах «Вечерней Москвы» 
репортажи из зоны проведения спецопера-
ции, интервью с отличившимися бойцами 
и командирами, а также представителями 
местных властей. Сегодня мы рассказыва-
ем о том, как ВСУ нарушают все мыслимые 
конвенции, используя химические боепри-
пасы кустарного производства. И как наши 

бойцы научились справ-
ляться и с этой бедой. ➔ СТР. 6

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА

ОТ
СП
КО

ХОД ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ 
ЖИЛФОНДА ➔ СТР. 2

Мнение президента 
услышал весь мир
Президент России Владимир 
Путин (на фото) впервые 
с начала СВО дал интервью 
западному журналисту — 
американцу Такеру Карлсону. 
Полный текст их разговора 
также был размещен на сайте 
Кремля. Сейчас количество 
просмотров интервью в соц-
сети X достигло 150 миллио-
нов, а на YouTube-канале 
Карлсона — более 8,3 милли-
она. Длился разговор чуть 
больше двух часов. «ВМ» со-
брала главные тезисы пре-
зидента.

О возникновении Украины
Южная часть русских земель, 
включая Киев, начала (после 
того, как Чингисхан пришел 
на раздробленную Русь и раз-
грабил практически все горо-
да.  — «ВМ») постепенно тя-
нуться к другому «магниту» — 
к тому центру, который скла-
дывался в Европе. 
<...> 
Затем, во времена Екатери-
ны II, Россия вернула все свои 
исторические земли, включая 
юг и запад. Это все продолжа-
лось до революции. А перед 
Первой мировой войной, вос-
пользовавшись этими идеями 
украинизации, австрийский 
генеральный штаб очень ак-
тивно начал продвигать идею 
Украины и украинизации.
<...>
После Второй мировой войны 
Украина получила еще часть 
не только польских до войны 
территорий — сегодня Запад-
ная Украина, часть венгер-
ских территорий и часть ру-
мынских. У Румынии и у Вен-
грии тоже часть территорий 
забрали, и они, эти террито-
рии, вошли в состав советской 
Украины и до сих пор там на-
ходятся. Поэтому у нас есть 
все основания говорить, что, 
конечно, Украина в извест-
ном смысле — искусственное 
государство, созданное по во-
ле Сталина.

О влиянии Польши 
на наше государство
Поляки в течение десятилетий 
занимались ополячиванием 
этой (южной территории рус-
ских земель. — «ВМ») части на-
селения: внедряли туда свой 
язык, стали внедрять идею 
о том, что это не совсем рус-
ские, что, поскольку они жи-
вут у края, они украинцы. 
Первоначально слово «украи-
нец» означало, что человек 
живет на окраине государ-
ства, «у края», или занимается 

пограничной службой, по сути 
дела. Это не означало какой-то 
особой этнической группы. 
Так вот поляки всячески опо-
лячивали и в принципе отно-
сились к этой части русских 
земель достаточно жестко, ес-
ли не сказать жестоко. Все это 
привело к тому, что эта часть 
русских земель начала бороть-
ся за свои права. И писали 
письма в Варшаву, требуя со-
блюдения своих прав, с тем 
чтобы сюда присылали, в том 
числе в Киев, людей…

О разговоре 
про возвращение 
Венгрией своих земель
Никогда не говорил (премьер-
министру Венгрии Виктору 
Орбану. — «ВМ»). Никогда, ни 
разу. У нас с ним даже на этот 
счет не было никаких разгово-
ров. Но мне достоверно из-
вестно, что венгры, которые 
там проживают, они, конеч-
но, хотят вернуться на свою 
историческую родину. ➔ СТР. 4 
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важно
Вчера пресс-секретарь 
президента России Дми-
трий Песков в интервью 
журналисту Павлу Зару-
бину рассказал, что Такер 
Карлсон сам связался 
с Кремлем и предложил 
сделать интервью с Вла-
димиром Путиным. После 
просмотров материалов 
Такера Карлсона и оцен-
ки аудитории главе госу-
дарства порекомендова-
ли дать интервью. И Вла-
димир Путин быстро со-
гласился встретиться 
и побесе довать. 
Дмитрий Песков также 
считает, что, хоть из-за 
интервью американско-
му журналисту сейчас 
«приходится несладко», 
это абсолютно точно до-
бавило ему популяр-
ности. 
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В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова объявила о заключе-
нии партнерства столичного 
кадрового центра «Профес-
сии будущего» с крупнейши-
ми игроками российского 
рынка образования.

Тренд на непрерывное обуче-
ние пришел на смену концеп-
ции «одно образование на всю 
жизнь». Теперь, отметила зам-
мэра, для построения успеш-
ной карьеры недостаточно 
пройти линейный путь «шко-
ла — колледж/вуз — работа».
— 95 процентов москвичей 
постоянно совершенствуют 
навыки и компетенции, что-
бы повысить свою ценность 
на рынке труда или полно-
стью сменить вектор работы. 
В ответ на эту тенденцию 
в конце прошлого года мы от-
крыли кадровый центр «Про-
фессии будущего», который 
объединяет работодателей, 
наставников и всех, кто заин-
тересован в трудоустройстве 
или смене карьерной траекто-
рии, — рассказала Анастасия 
Ракова.
В этом центре представлены 
75 коротких программ обуче-
ния по востребованным про-
фессиям из всех экономиче-
ских отраслей и, главным об-
разом, по рабочим специаль-
ностям. 
— Получить новую востребо-
ванную на рынке труда про-
фессию максимум за 3,5 меся-
ца горожане смогут благодаря 
партнерству центра с круп-
нейшими провайдерами. Те-
перь в их числе одни из лиде-
ров российского рынка обра-
зования — «СберОбразова-
ние» и Skillbox. Вместе мы 
запустили программы обуче-
ния по самым привлекатель-
ным профессиям в сферах ИТ, 
маркетинга и креативных ин-
дустрий, — сообщила заме-
ститель мэра Москвы.

Директор Центра индустрии 
образования одного из круп-
нейших банков страны Ната-
лья Журавлева отметила, что 
соглашение о партнерстве да-
ет новые возможности центру 
«Профессии будущего» и, ко-
нечно же, всем горожанам, за-
интересованным в повыше-
нии квалификации и приоб-
ретении новых востребован-
ных навыков. 
— Мы планируем развивать 
линейку совместных предло-
жений и внимательно отсле-

живаем, какие профессии ста-
новятся более востребован-
ными, каких навыков не хва-
тает будущим специалистам. 
И, конечно же, стремимся 
к тому, чтобы обучение было 
максимально персонализиро-
ванным и эффективным, — 
рассказала она.
По ее словам, важно, чтобы 
люди могли как можно бы-
стрее приобретать те навыки, 
которые помогут им быть 
успешными в работе.
Сооснователь и директор по 
развитию образовательной 
платформы Сергей Попков 
считает, что партнерство 
с центром «Профессии буду-
щего» — это стратегическое 
решение для компании. 
— Мы как пионеры массового 
обучения поддерживаем ини-
циативы, которые позволяют 
делать образование доступ-
нее. Посетителям откроются 
программы от ведущих экс-
пертов рынка, актуальные 
подходы к обучению и работа 
над реальными проектами, — 
сказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новый городской центр 
занятости «Профессии бу-
дущего» открыт на улице 
Щепкина, дом 38, строе-
ние 1. Трудоустроиться 
после завершения обуче-
ния помогут карьерные 
наставники. В числе пар-
тнеров центра более трех 
тысяч работодателей 
из всех экономических 
отраслей. 

справка

Мини-аукционы позволяют экономить 
бюджетные средства
Город сэкономил семь мил-
лиардов рублей благодаря 
мини-аукционам на портале 
поставщиков. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото).

Московские заказчики могут 
проводить малые закупки — 
приобретать товары на сумму 
до пяти миллионов рублей, 
работы и услуги на сумму до 
трех миллионов — через коти-
ровочные сессии. 
— В 2023 году на портале по-
ставщиков было опубликова-
но более 194 тысяч котиро-
вочных сессий на 44,2 милли-
арда рублей. За счет сниже-
ния начальной цены в ходе 
таких закупок город сэконо-
мил семь миллиардов рублей. 
По итогам 2022 года эконо-

мия составила 6,2 миллиарда 
руб лей, — сказал Владимир 
Ефимов. 
В сентябре прошлого года мо-
сковским заказчикам предо-
ставили возможность прово-
дить совместные закупки с по-
мощью котировочных сессий. 
Заказчики объединяют свои 
потребности в продукции 
и проводят одну крупную про-
цедуру. 
— Это помогает привлекать 
к закупкам больше поставщи-

ков и экономить бюджетные 
средства. Только за первые че-
тыре месяца с момента появ-
ления такой возможности го-
род провел на портале постав-
щиков 1,3 тысячи совместных 
котировочных сессий, что по-
зволило сэкономить 90,9 мил-
лиона рублей, — сказал руко-
водитель столичного Депар-
тамента по конкурентной по-
литике Кирилл Пуртов. 
Чтобы пользователи могли 
быстрее освоить новые функ-
ции, в прошлом году на порта-
ле поставщиков запустили 
первый этап обучающего сер-
виса «Школа поставщика». 
Уже доступно обучение по ко-
тировочным сессиям, пройдя 
которое пользователь узнает 
о механизмах проведения ми-
ни-аукционов и может при-
нять участие в тренировоч-
ной сессии. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Городской кадровый центр 
привлекает новых партнеров

1 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) едет в поезде «Москва 2020» во время открытия движения по всей Большой кольцевой линии. 
Развитие метро продолжается — на финишной прямой строительство станции «Университет Дружбы Народов» Троицкой линии

Сергей Собянин: Метро 
продолжает развиваться

Два ледокола « Риф» 
и «Норд» коммунального 
флота Мосводостока еже-
дневно патрулируют Мо-
скву-реку. Главная их за-
дача — обеспечить сво-
бодное движение кругло-
годичных электрических 
судов, а также судов ком-
мунальных и экстренных 
служб. При необходимо-
сти они освобождают 
ото льда пришвартован-
ные у причалов теплохо-
ды и следят за чистотой 
акватории.

кстатиРабота по развитию москов-
ского метро ведется постоян-
но. Продолжается активное 
строительство Троицкой ли-
нии. По словам Сергея Собя-
нина, на финишной прямой — 
станция «Университет Друж-
бы Народов». 
— Там уже завершили монтаж 
уникального панно. При его 
изготовлении использовали 
несколько тысяч элементов из 
смальты и художественного 
стекла, — рассказал он.
Работают столичные власти 
и над улучшением Большой 
кольцевой линии. В частно-
сти, на ней реконструируют 
восточный вестибюль стан-
ции «Каширская». 

— Сейчас здесь монтируют ин-
женерные коммуникации, за-
вершают отделку пассажир-
ской зоны, — сообщил глава 
города.
А на станции БКЛ «Рижская» 
делают эскалаторный тоннель 
второго вестибюля. Мэр рас-
сказал, что эскалаторы в нем 
станут одними из самых длин-
ных в московском метро — по-
рядка 129 метров.

Современный вокзал
Продолжаются работы и на 
Московских центральных диа-
метрах (МЦД). Сергей Собя-
нин сообщил, что новый мо-
сковский городской вокзал 
Митьково МЦД-3 откроется 
уже в этом году. Он располо-
жен на границе районов Со-
кольники и Крас-
носельский.
— Сейчас специа-
листы монтируют 
инженерные ком-
муникации и ме-
таллоконструкции 
наземной части ве-
стибюля, также 
идет остекление 
турникетного за-
ла, — рассказал он.
Со станции «Мить-
ково» можно будет 
бесплатно пере-
сесть на Большую кольцевую 
и Сокольническую линии ме-
тро, на наземный городской 
транспорт — например, путь 
к трамваям займет около двух 
минут.
— Рядом сделаем удобные 
и безопасные пешеходные зо-

ны, остановки городского 
транспорта перенесем ближе 
к железной дороге, высадим 
деревья и кустарники, устано-
вим освещение, — добавил 
мэр Москвы. 
«Митьково» станет 39-й стан-
цией на МЦД-3 и 81-м мо-
сковским городским вокза-
лом на действующих диаме-
трах и МЦК.

Впечатляющий масштаб
По программе «От дома до 
дома» приведут в порядок 
785 улиц в разных районах 
Москвы. Глава города подчер-
кнул, что в этом году работы 
такого масштаба будут прохо-
дить в столице впервые.
— Формат «от дома до дома» — 
это преображение городской 

среды за счет благоустройства 
территории от здания на од-
ной стороне улицы до здания 
на другой стороне, — пояснил 
Сергей Собянин. — Будут пре-
ображены Комсомольский 
и Нахимовский проспекты, 
улицы Академика Королева 

и Авиамоторная, набережные 
реки Яузы.
Всего до 2028 года планирует-
ся привести в порядок в этом 
формате 3711 улиц в старых 
границах Москвы.

Поддержка 
промышленности
Количество высокотехноло-
гичных отечественных раз-
работок в столичном «Банке 
технологий» превысило 460. 
Сергей Собянин рассказал, что 
около 200 новых решений бы-
ли размещены в 2023 году. Мэр 
написал, что свыше 800 пром-
предприятий получили под-
держку от города в 2023 году.
— Москва создает для бизнеса 
условия, позволяющие разви-
ваться любым производ-
ствам, — отметил он. 

Парк преображается
Продолжается мегапроект по-
следних лет — создание парка 
«Яуза». Глава города сообщил, 
что в этом году благоустроят 
еще два участка рядом с рекой 
Яузой — это территории вдоль 
Тенистого проезда и Сельско-
хозяйственной улицы.
— С 2016 года привели в поря-
док 13 участков площадью 
324,6 гектара, — написал мэр.
Также Сергей Собянин в своем 
личном блоге подвел итоги 
строительства соцобъектов. 
Только в 2023 году власти по-
строили с использованием но-
вейших технологий больше 
сотни объектов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о развитии 
метро и скором 
открытии ново-
го вокзала 
МЦД-3, поделил-
ся планами бла-
гоустройства 
улиц и сделал 
еще ряд публи-
каций.

день мэра

тысяч осветитель-
ных приборов 
установят в этом 
году во дворах, 
на детских и спорт-
площадках.

цифра
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Инспекторы ведут борьбу 
с незаконным строительством
Вчера начальник Госинспек-
ции по недвижимости Иван 
Бобров отчитался о выявле-
нии самостроев в столице. 

Специалисты уделяют при-
стальное внимание строени-
ям, которые появляются в го-
роде. Особенно в центре, где 
очень высока плотность за-
стройки. Только за прошед-
ший год было выявлено более 
тысячи незаконных объектов. 
Две трети пришлось на капи-
тальные строения. 
— 22 факта незаконного стро-
ительства пресекли на на-
чальном этапе. В то же время 
за год в ЦАО демонтировали 
228 нелегальных строений. 
Остальные здания находятся 
в проработке или в процессе 
подготовки к демонтажу, — 
отметил Иван Бобров.
А на востоке столицы специа-
листы обнаружили 547 неза-
конных объектов, чуть менее 
половины уже демонтирова-
ли. Работают также с ветхим 
фондом. 

— Заброшенные непригляд-
ные постройки искажают 
внешний облик города, несут 
потенциальную угрозу для 
жителей из-за аварийного 
состояния, — говорит Иван 
Бобров.
За год инспекторы провели ра-
боту по 147 ветхим объектам 
в ВАО. Утверждены дорожные 
карты о дальнейшем исполь-
зовании этих сооружений. 
На северо-западе за год лик-
видировали 35,7 тысячи квад-
ратных метров незаконных 
строений. На севере выявили 
более 1,1 тысячи нарушений. 
В ходе мониторинга Западно-
го округа обследовали больше 
трех тысяч земельных участ-
ков. Всего за год на западе сто-
лицы зафиксировали почти 
1,4 тысячи нарушений. На 
юге выявили 1289 наруше-
ний, из них 846 — в земель-
ной сфере, 443 — при исполь-
зовании городских нежилых 
помещений.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вместо промзон появятся новые кварталы и дома по реновации
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе реализации 
программы реновации сто-
личного жилфонда. 

С начала текущего года рассе-
лили 18 домов в рамках про-
граммы реновации. Всем жи-
телям предоставляются квар-
тиры с улучшенной отделкой 
и согласно гарантиям, ут-
вержденным городскими вла-
стями. 
— После демонтажа террито-
рии будут использоваться под 
строительство жилья и сопут-
ствующей инфраструктуры, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
К примеру, более полусотни 
домов снесли по программе 
реновации на юго-востоке 
столицы. 
— Всего с начала реализации 
программы реновации демон-
тировано 359 расселенных до-
мов в городе. При этом боль-
шая часть снесенного жилого 
фонда в округе была демонти-

рована в 2023 году, — сообщил 
Андрей Бочкарев.
Он добавил, что важно под-
держивать темпы сноса рассе-
ленных домов. От этого напря-
мую зависит выполнение на-
меченных городскими властя-
ми планов по обеспечению 
переселения. 
— Только с начала года уже де-
монтировано более 20 до-
мов, — отметил в свою очередь 
руководитель Департамента 
градостроительной политики 
города Сергей Левкин.
В столичном Стройкомплексе 
привели и другие данные по 
программе реновации: всего 
с начала ее реализации завер-
шено расселение 589 домов. 
В новые квартиры переехали 
более 127 тысяч жителей. 
— Еще более 26 тысяч находят-
ся в процессе переезда, — ска-
зал Сергей Левкин.
Современные новостройки 
«вырастут» также и в новых, 
обустраиваемых порой с «ну-
ля» микрорайонах. Речь идет 
о проектах комплексного раз-
вития территорий, благодаря 

которым на месте промзон 
создается комфортная город-
ская среда. 
— Проекты комплексного раз-
вития территорий позволяют 
построить 5,2 миллиона ква-

дратных метров жилья по про-
грамме реновации, — заявил 
Андрей Бочкарев.
Заместитель мэра отметил, 
что в рамках программы тако-
го обустройства больших 

участков в столице  создаются 
многофункциональные город-
ские кварталы. 
В свою очередь председатель 
Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская добавила, что 

бывшие промзоны с каждым 
годом все активнее включа-
ются в городскую среду. 
— На них появляются много-
функциональные кварталы, 
мы видим проекты, совмеща-
ющие одновременно жилье, 
офисные здания, технопарки 
с современным производ-
ством, социальную и транс-
портную инфраструктуру, — 
сказала глава столичного ко-
митета.
Юлиана Княжевская добави-
ла: несмотря на то что про-
грамма реновации в первую 
очередь предполагает строи-
тельство жилья, она также 
вносит свой вклад в создание 
рабочих мест. 
— Обратите внимание, пер-
вые этажи всех новых домов 
отданы для общественной 
функции, а сама возможность 
строить новые объекты дает 
шанс построить новые школы 
и детские сады в районах, ко-
торые в этом нуждаются, — 
подчеркнула она.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 января. Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев осмотрел новостройку по реновации в районе Метрогородок

Уникальное 
панно закончили 
монтировать 
на станции 
Троицкой линии

9 февраля. Карьерный наставник центра «Профессии 
будущего» Марина Ермилова поможет найти работу
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8 февраля. И.о. директора Института садоводства 
и ландшафтной архитектуры Тимирязевской академии 
Сергей Макаров с княженикой арктической — 
уникальной ягодой, которую выращивают в столице

Вузы развивают 
сельское хозяйство
9 февраля в рамках выстав-
ки-форума «Россия» состо-
ялся День сельского хозяй-
ства, рыболовства и пищевой 
промышленности. На нем 
столичные вузы представили 
свои новейшие разработки. 
«ВМ» узнала подробности. 

Центральным событием дело-
вой программы форума стала 
пленарная сессия о ключевых 
достижениях сельского хозяй-
ства. Ко многим из них прило-
жили руку столичные специа-
листы. В том числе и молодые 
ученые московских сельско-
хозяйственных вузов. 
Например, в биолаборатории 
Российского государственного 
аграрного университета — 
РГАУ-МСХА имени К. А. Тими-
рязева выращивают очень не-
обычное растение — княжени-
ку арктическую. Исполняю-
щий обязанности директора 
Института садоводства и ланд-
шафтной архитектуры Сергей 
Макаров рассказал «ВМ» о том, 
что эта ягода — особенная. 
— Она богата микро- и макро-
элементами, а в ее косточках 
содержатся вещества, кото-
рые помогают в борьбе с рако-
выми клетками, — отметил 
Сергей Макаров.
По его словам, в ягоде много 
коллагена, который часто ис-
пользуют в косметологии. 
— На сегодняшний день в Гос-
реестр внесен первый отече-

ственный сорт княженики 
арктической, это сорт «Гали-
на», — сказал Макаров. — 
В лаборатории мы подобрали 
регуляторы роста для уско-
ренного получения побегов. 
Дальше они черенкуются, 
адаптируются к нашим усло-
виям и уже наблюдаются в от-
крытом грунте. 
Он добавил, что на сегодняш-
ний день это одна из самых до-
рогих ягод, ведь она устойчи-
ва к низким температурам. 
Тимирязевка в начале года 
подала заявку на регистра-
цию патента на посадочный 
материал арктической княже-
ники.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Школьники получили советы, 
как сделать важный выбор 

Ученица 11-го класса Дарья 
Никитина хочет стать педаго-
гом. Рассматривает несколь-
ко вариантов: учитель на-
чальных классов, литературы 
и русского языка или англий-
ского. На выставку школьни-
ца пришла, чтобы узнать о ву-
зах, где она могла бы получить 
ту или иную специальность.
— Мне понравились некото-
рые университеты, где я хоте-
ла бы учиться, но время еще 
есть, поэтому я подумаю, — 
сказала Дарья. — А так все за-
висит от того, насколько хоро-
шо я сдам экзамены.
Как подготовиться к ЕГЭ 
и ОГЭ, чтобы набрать макси-
мальное количество баллов 
и поступить в вуз или колледж 
мечты, как избежать глупых, 
но распространенных оши-
бок, какие изменения ждут 
выпускников в этом году — об 
этом и многом другом посети-
телям выставки рассказали 
эксперты. Все два дня на пло-
щадке работал лекторий. Так-
же при желании прямо на вы-
ставке школьники могли 
пройти диагностику знаний 
по тем предметам, по кото-
рым они будут сдавать экза-
мены. Это нужно, в первую 
очередь, самому ребенку. Ди-
агностика показывает, как хо-

рошо он усвоил школьную 
программу и где, возможно, 
есть пробелы, на которые сто-
ит обратить внимание.
Анне Лебедевой нравится 
программирование, поэтому 
в одиннадцатом классе она 
сделала особый упор на мате-
матику и информатику. В бу-
дущем школьница хочет зани-
маться разработкой искус-
ственного интеллекта.
— Мне кажется, через пять-
десять лет, когда я окончу вуз, 
устроюсь на работу, искус-
ственный интеллект будет та-
кой же неотъемлемой частью 
нашей жизни, как сейчас теле-
фон или компьютер, — раз-
мышляет Аня. — Он будет вез-

де — дома, на работе, в обще-
ственном транспорте.
При этом в художественный 
вымысел фантастов о том, что 
машины могут развиться на-
столько, что станут самостоя-
тельными и однажды захва-
тят наш мир, она не верит.
— Бывают разные сбои, непо-
ладки, но, думаю, хорошие 
разработчики будут бороться 
с этим: искать всякие ошибки, 
недочеты и исправлять их. На-
деюсь, что я как раз стану та-
ким разработчиком, — поде-
лилась планами школьница.
Сфера информационных тех-
нологий остается одним из са-
мых популярных направлений 
среди выпускников. Причина 

очевидна: мы живем в эпоху 
цифровизации. Поэтому экс-
перты отмечают, что ИТ-
профессии будут востребова-
ны и через пять-шесть лет. Сре-
ди них, например, специалист 
по кибербезопасности, отве-
чающий за сохранность персо-
нальных данных, или цифро-
вой лингвист, который умеет 
переводить с одного языка 
программирования на другой.
— На рынке труда также оста-
ются актуальными профес-
сии, которые находятся на 
стыке разных сфер и направ-
лений, — добавила руководи-
тель отдела программ разви-
тия подростков MAXIMUM 
Education Наталья Евсеева. — 

Например, биоинженерия на-
ходится на стыке знаний из 
биологии, физиологии и ин-
женерного дела. Одна из про-
фессий будущего в этом на-
правлении — разработчик 
киберпротезов и имплантов.
Эксперт советует присмо-
треться к таким профессиям, 
как неонатолог, медицинский 
маркетолог и специалист по 
электронной торговле. Если 
кто-то из ребят еще не опреде-
лился, кем хочет стать в буду-
щем, на выставке можно было 
пройти профориентационное 
тестирование и получить ин-
дивидуальную консультацию.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР ХВОСТОВ
ДИРЕКТОР ПО СВЯЗЯМ 
С ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ СООБЩЕСТВОМ 
ВЫСТАВКИ НАВИГАТОР 
ПОСТУПЛЕНИЯ

Мы проводим такую выставку 
раз в 2–3 месяца и видим к ней 
большой интерес как со сто-
роны учебных заведений, так 
и со стороны старшеклассни-
ков, их родителей. Каждый 
раз к нам приходят не меньше 
12–15 тысяч человек. У посе-
тителей есть возможность 
вживую пообщаться с пред-
ставителями университетов 
и колледжей, задать вопросы, 
связанные с поступлением.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На выходных 
в Москве про-
шла выставка 
для учеников 
и их родителей 
«Навигатор по-
ступления». 
На вопросы бу-
дущих абитури-
ентов ответили 
представители 
50 вузов и кол-
леджей.

образование

Участницы клуба преображают 
и шьют модную одежду

В ЦМД «Текстильщики» от-
крылся новый клуб, 
где участницы шьют для себя 
и близких модную и совре-
менную одежду. «ВМ» побы-
вала в центре и пообщалась 
с рукодельницами.

В импровизированном ателье 
царит творческая атмосфера. 
На большом столе лидер клу-
ба «Мир рукоделия» и техно-
лог швейного производства 
Людмила Вилкова разложила 
ткань и показывает участни-
цам, как правильно ее кроить.
— На занятиях мы не только 
шьем, но и подгоняем вещь по 
фигуре. Я учу людей констру-
ировать одежду и преобра-
жать ее. Многие участницы 
сами сшили себе платья. Для 
создания моделей мы исполь-
зуем ткани, которые есть 
у всех дома, например пор-
тьерную ткань. Сшили юбку 
из занавески и блузу из орган-
зы, — рассказала Людмила 
Вилкова.
Участники клуба учатся и ре-
монту одежды, а еще добавля-
ют изюминку и новые элемен-
ты платьям, которые давно 
пылились в шкафу.

— Часто на занятия участни-
цы приносят вещи, которые 
они купили несколько лет на-
зад и по разным причинам не 
носили: я смотрю на тип фигу-
ры женщины, на ее цветотип. 
И, исходя из пожеланий, мы 
даем новую жизнь старым мо-
делям одежды, например, ме-
няем форму рукава, добавля-
ем в крой асимметрию, встав-
ки из ткани другой фактуры: 
шелк можем комбинировать 

с бархатом, а шерсть с ко-
жей, — поделилась Вилкова.
Участницы клуба могут сде-
лать подол длиннее или коро-
че, добавить вышивку, апп-
ликацию, изменить форму 
выреза, добавить карманы 
и создать новые комплекты 
одежды. По словам участниц, 
ткань для них — это поле экс-
периментов. На занятиях они 
уже успели сшить пальто, пла-
тья, жакеты, костюмы и юб-
ки, а недавно освоили мастер-
ство моделирования пиджа-
ка в стиле оверсайз, пошили 
его и дополнили стильной ку-
банкой.
— За несколько занятий 
я сшила юбку и блузку, — рас-
сказывает активистка клуба 
Татьяна Шапортова. — Сей-
час я заканчиваю костюм — 
жакет со спущенным плечом 
и юбку. Людмила хорошо под-
сказывает, как шить, где нуж-
но что-то изменить, но делаем 
мы все сами — настоящий 
творческий процесс.
Сейчас рукодельницы трудят-
ся над созданием своей пер-
вой коллекции одежды.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

8 февраля. Лидер клуба «Мир рукоделия» Людмила Вилкова (справа) и активистка клуба 
Надежда Гайнудинова ушивают платье, чтобы подчеркнуть талию и посадить его по фигуре

В крупном пожаре 
никто не пострадал

В пятницу около часа ночи 
в жилом доме № 4 по улице 
Черняховского произошел 
крупный пожар. Корреспон-
дент «ВМ» выяснял подроб-
ности. 

Сообщение в Центр управле-
ния в кризисных ситуациях 
столичного МЧС поступила 
информация о загорании 
на кровле шестиэтажного до-
ма, об этом рассказал «ВМ» 
дежурный офицер Центра 
управления в кризисных ситу-
ациях Николай Смирнов.
По информации пресс-
службы столичной Росгвар-
дии, территорию горевшего 
дома сразу оцепили 50 сотруд-
ников вневедомственной ох-
раны и ОМОН «Авангард».
На место происшествия также 
были направлены пожарные, 
которые эвакуировали около 
400 человек. 
Все жители дома были разме-
щены в соседнем здании тор-
гового центра, где для них ор-
ганизовали горячее питание. 
Также им предоставили воз-
можность размещения в го-
стинице.
— На тушении пожара были 
задействованы свыше 130 че-
ловек личного состава и более 
40 единиц служебной техни-

ки, в том числе и два вертоле-
та Ка-32 Московского авиаци-
онного центра, — продолжает 
Смирнов.
Вскоре спасатели справились 
со своей задачей: в 2:55 пожар 
был локализован, а в 4:30 — 
полностью ликвидирован: 
полтора часа проливали дом, 
чтобы не возобновился огонь. 
Пострадавших во время пожа-
ра нет.
Как сообщает ветеран МЧС 
подполковник внутренней 
службы Владимир Зацепин, 
теперь будет проводится по-
жарно-техническая эксперти-
за, которая даст заключение: 
по какой причине произошло 
возгорание.
— Но если очаг был на черда-
ке, то вполне возможно, что 
там складировали деревян-
ные вещи и горюче-смазоч-
ные материалы, что запреще-
но законодательством, — рас-
сказывает Зацепин.
Если это подтвердит эксперти-
за, то составят администра-
тивный протокол по статье 
«Нарушение правил пожарной 
безопасности». По ней предус-
мотрена ответственность: для 
граждан от пяти до 15 тысяч 
рублей; для должностных 
лиц — от 20 до 30 тысяч руб-
лей, для юридических — от 
300 до 400 тысяч рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Посетители экоцентров получают ценные знания, 
приобретают полезные привычки 

Политехнический университет запустит серийное 
производство беспилотного робота-уборщика

Москва совместно с ведущи-
ми вузами реализует про-
граммы по развитию научно-
го волонтерства в сфере эко-
логии. Об этом на выставке-
форуме «Россия» во время 
экспертной дискуссии на те-
му экопросвещения расска-
зала руководитель столич-
ного Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Юлия 
Урожаева (на фото).

Москва — уникальный мега-
полис. С одной стороны, около 
50 процентов ее площади за-
нимают зеленые территории. 
С другой стороны, город про-
должает расти и развиваться. 
При этом, если взять данные 
экомониторинга за последние 
десять лет, концентрация за-
грязняющих веществ, посту-
пающих в окружающую среду, 
снизилась в 2,5 раза.
— Это все благодаря политике 
города и поддержке москви-
чей, которые внедряют в свою 

повседневную жизнь экопри-
вычки, — сказала Юлия Уро-
жаева. — Для нас очень важ-
но, что все акции, мероприя-
тия, которые мы проводим, 
выливаются в реальные дела.
Так, сейчас проходит акция 
«Елочный круговорот». Жите-
ли столицы до 25 февраля мо-
гут сдать на переработку но-
вогодние елки, пихты и со-
сны. Акция стартовала в нача-
ле января, и москвичи уже 
принесли в пункты приема 
более 24 тысяч хвойных дере-

вьев. Из них сделают щепу, 
которая нужна для обустрой-
ства, например, парковых до-
рожек или вольеров, где оби-
тают животные.
— Любовь к природе заложена 
в традициях нашей стра-
ны, и мы поддерживаем их 
в 13 экоцентрах, — подчеркну-
ла Урожаева. — У каждого из 
них специализация. Напри-
мер, павильон «Цветовод-
ство», который находится 
здесь, на ВДНХ, посвящен рас-
тениям.
У школьников и студентов 
есть возможность прийти 
в лаборатории и провести ис-
следования, которое помогут 
улучшить экологию.
— Экопросвещение должно 
сдвигаться в сторону нау-
ки, — пояснила Юлия Урожае-
ва, — ориентироваться на ре-
бят, которым в будущем пред-
стоит принимать решения на 
50–100 лет вперед.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На выставке-форуме «Рос-
сия» на ВДНХ прошел День 
цифровой экономики. В рам-
ках деловой программы на-
чальник центра перспектив-
ных разработок автономных 
систем Московского поли-
технического университета 
Николай Панокин рассказал 
о текущем состоянии и пер-
спективах развития беспи-
лотных автомобилей и тех-
нологий искусственного ин-
теллекта в России.

По словам Николая Паноки-
на, специалисты Московского 
политеха уже разработали не-
сколько моделей беспилот-
ных транспортных средств, 
включая грузовой и пасса-
жирский шаттлы, вездеход 
и одну из первых в России ав-
тономных роботизированных 
машин для нужд жилищно-
коммунального хозяйства 
(ЖКХ).
— Эти задачи мы стараемся 
решить. В 2025 году планиру-

ется запустить машину для 
ЖКХ в серийное производ-
ство, — заявил он в своем вы-
ступлении.
Эта модель, по словам экспер-
та Политеха, будет в автома-
тическом режиме заниматься 
уборкой улиц и дворов от му-
сора, листьев и снега, а также 
распылять противогололед-
ные реагенты. Николай Пано-
кин добавил, что наибольшую 
сложность представляет раз-
работка именно снегоубороч-
ной функции, поскольку в от-
личие от других беспилотни-
ков данная машина должна 
не объезжать сугробы, а уби-
рать их.
Говоря о будущем беспилот-
ного транспорта, он предпо-
ложил, что в скором времени 
вождение автомобиля может 
превратиться в отдельный вид 
спорта или хобби для любите-
лей, тогда как на дорогах 
большинство транспортных 
средств станут полностью ав-
тономными без участия чело-

века. По словам Николая Па-
нокина, такие автомобили 
уже ездят по выделенным 
маршрутам в Москве, однако 
для их массового распростра-
нения требуются время и су-
щественная доработка техно-
логий искусственного интел-
лекта.
Беспилотные автомобили мы 
уже встречаем на дорогах Рос-
сии. В Москве их около сотни, 
но они ездят только по выде-
ленным маршрутам и в тесто-
вом режиме. Для того чтобы 
это стало обыденностью, по-
требуется еще какое-то вре-
мя, — считает эксперт. 
При этом он отметил, что за-
ранее заложить все ограни-
чения в нейронную сеть при 
постановке задачи очень 
сложно. 
— Нужен следующий шаг — 
сделать систему самообучае-
мой без помощи человека, — 
заключил Николай Панокин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 февраля. Специалист приемной комиссии и профориентации обучающихся Политехнического колледжа № 8 имени И. Ф. Павлова Алевтина Кретова рассказала 
о направлениях, которые могут заинтересовать потенциальных абитуриентов. Одно из них — аддитивные технологии, неразрывно связанные с 3D-моделированием

происшествие 

9 февраля. Сотрудник столичного МЧС тушит огонь во время 
возгорания дома, расположенного на улице Черняховского
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ЛАРИСА ДАНЬКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦМД 
ТЕКСТИЛЬЩИКИ
Клуб «Мир рукоделия» — это 
давняя мечта нашей активист-
ки Людмилы Вилковой создать 
сообщество женщин, которые 
любят шить. К ней на занятия 
потянулись люди, которые лю-
бят рукоделие. В группе около 
15 человек, занятия проходят 
два раза в неделю, и в ближай-
шее время мы планируем про-
вести фестиваль моды и стиля, 
на котором участницы высту-
пят моделями и продемон-
стрируют результаты своего 
творчества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АЛЕКСАНДРА ШИТИКОВА
И.О. ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
АГРОБИОТЕХНОЛОГИИ РГАУМСХА 
ИМ. К. А. ТИМИРЯЗЕВА

Мощным фундаментом дости-
жений академии стал длитель-
ный полевой опыт. Уже более 
112 лет непрерывно ведутся 
исследования на полевой 
опытной станции академии. 
Наша биоресурсная коллекция 
насчитывает уже более двух 
тысяч образцов. В 2023 году 
в Госреестр селекционных до-
стижений внесен новый сорт 
озимой пшеницы Памяти Ко-
новалова, где много белка. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СТР. 1 ➔

О поездке 
на Западную Украину
Я где-то в начале 80-х годов на 
машине из тогдашнего Ленин-
града, из Петербурга, поехал 
просто в путешествие по Со-
ветскому Союзу — через Киев, 
в Киев заехал, а потом поехал 
на Западную Украину. Въехал 
в город, Берегово называется, 
а там все названия городов, 
поселков на русском и на не-
понятном для меня языке — 
на венгерском. На русском 
и на венгерском. Не на укра-
инском — на русском и на вен-
герском.
Проезжаю по какой-то дерев-
не, возле домов сидят мужчи-
ны в черных костюмах-трой-
ках и черных цилиндрах. Я го-
ворю: «Это что, артисты 
какие-то?» Мне говорят: «Нет, 
это не артисты, это венгры». 
Я говорю: «А чего они здесь де-
лают?» «Как чего, это их зем-
ля, они здесь живут». Все на-
звания! В советское время, 
в 80-е годы. Они сохраняют 
венгерский язык, названия, 
все национальные костюмы. 
Они венгры и чувствуют себя 
венг рами.

О переговорах с Киевом
Они были, они дошли до очень 
высокой стадии согласования 
позиций сложного процесса, 
и все-таки они были практи-
чески завершены. Но после 
того, как мы отвели войска от 
Киева, я уже сказал, другая 
сторона, Украина, выбросила 
все эти договоренности и при-
няла под козырек указания за-
падных стран — европейских, 
Соединенных Штатов — вое-
вать с Россией до победного 
конца.
И больше того: президент 
Украины законодательно за-
претил вести переговоры 
с Россией. Он подписал де-
крет, запрещающий всем ве-
сти переговоры с Россией. Но 

как мы будем вести перегово-
ры, если он сам себе запретил 
и всем запретил? Мы знаем, 
что он выдвигает какие-то 
идеи по поводу этого урегули-
рования.

О денацификации
Вы говорите: Гитлера нет уже 
столько лет, 80 лет. Но дело 
его живет. Люди, которые 
уничтожали евреев, русских 
и поляков, живы. И прези-
дент, действующий президент 
сегодняшней Украины, апло-
дирует ему (бывшему украин-
скому бойцу СС Ярославу Хун-
ку. — «ВМ») в канадском пар-
ламенте, аплодирует стоя! 
Разве мы можем сказать, что 
мы целиком выкорчевали эту 
идеологию, если то, что мы 
видим, происходит сегодня? 
Вот что такое денацификация 
в нашем понимании. Надо из-
бавиться от тех людей, кото-
рые эту теорию и практику 
оставляют в жизни и старают-
ся ее сохранить, — вот что та-
кое денацификация. 

О политике США
Россия за прошлый год стала 
первой экономикой Европы, 
несмотря на все санкции 
и ограничения. Это нормаль-
но, с вашей точки зрения? 
Санкции, ограничения, невоз-
можность расчетов в долла-
рах, отключение от SWIFT, 
санкции в отношении наших 
кораблей, перевозящих нефть, 
санкции в отношении самоле-
тов — санкции во всем, везде. 
Самое большое количество 
санкций, которые в мире при-
меняются, применяются про-
тив России. А мы 
стали первой эко-
номикой Европы за 
это время.
Инструменты, ко-
торые США приме-
няют, не действу-
ют. Ну надо же по-
думать, что делать. 
Если это осознание 
придет к правя-
щим элитам, то да, 
тогда первое лицо 
государства будет 
действовать в ожи-
дании того, что ждут от него 
избиратели и люди, которые 
принимают решения на раз-
личных уровнях. Тогда может 
что-то и изменится.

О вступлении нашей 
страны в НАТО 
Я задал вопрос: возможно это 
или нет? И получил ответ: нет. 
<...>
Если бы он (речь идет о встре-
че с тогдашним президентом 
США Биллом Клинтоном 
в Кремле в 2000 году. — «ВМ») 
сказал «да», начался бы про-
цесс сближения, и в конечном 
итоге это могло бы состояться, 
если бы мы увидели искреннее 
желание партнеров сделать 
это. Но этим не закончилось. 
Ну, нет так нет, ладно, хорошо.

Об угрозе альянсу
Во всяком случае, они говорят 
об этом, и они стараются запу-

гать свое население мнимой 
российской угрозой. Это оче-
видный факт. И думающие 
люди — не обыватели, а дума-
ющие люди, аналитики, те, 
кто занимается реальной по-
литикой, просто умные лю-
ди, — прекрасно понимают, 
что это фейк. Раздувается рос-
сийская угроза.

О вторжении в Польшу 
или Латвию
Только в одном случае: если со 
стороны Польши будет напа-
дение на Россию. Почему? По-

тому что у нас нет никаких 
интересов ни в Польше, ни 
в Латвии — нигде. Зачем нам 
это? У нас просто нет никаких 
интересов. Одни угрозы.

Об ответственности 
за конфликт 
Понимаю, можно сказать, 
что наша ошибка, что мы ин-
тенсифицировали действия 
и с помощью оружия решили 
прекратить эту войну, как 
я сказал, начатую в 2014 году 
на Донбассе.
<...>
Вернемся к тому, что базы 
НАТО и американские базы, 
английские стали возникать 
на территории Украины, соз-
давать нам эти угрозы. Вер-
немся к тому, что госперево-
рот совершили на Украине 
в 2014 году. Бессмысленно, 
правда? Можно этот шар ка-
тать туда и обратно бесконеч-

но. Но они же прекратили пе-
реговоры. Ошибка? Да. Ис-
правьте ее. Мы готовы. Чего 
еще-то?

О том, что будет 
после окончания 
спецоперации
Рано или поздно все равно мы 
договоримся. И знаете что? 
Может, даже странно в сегод-
няшней ситуации прозвучит: 
все равно отношения между 
народами восстановятся. По-
требуется много времени, но 
это восстановится.
Совсем приведу необычные 
примеры. На поле боя проис-
ходит боестолкновение, кон-
кретный пример: украинские 
солдаты попали в окруже-
ние — это конкретный при-
мер из жизни, боевые дей-
ствия — наши солдаты им 
кричат: «Шансов нет, сдавай-
тесь! Выходите, будете живы, 
сдавайтесь! И вдруг оттуда на 
русском, хорошем русском 
языке кричат: «Русские не 
сдаются!» — и все погибли. 
Они до сих пор русскими себя 
ощущают.
В этом смысле то, что проис-
ходит, — это в известной сте-
пени элемент гражданской 
войны. И все думают на Запа-
де, что боевые действия на-
всегда растащили одну часть 
русского народа от другой. 
Нет. Воссоединение произой-
дет. Оно никуда и не делось.

Об Илоне Маске
У человечества много угроз: 
исследования в области гене-
тики, которые могут сверх-
человека создавать, специ-
ального человека — человека-
воина, человека-ученого, че-
ловека-спортсмена. Сейчас 
говорят, что в США Илон Маск 
внедрил уже чип в мозг 
какого-то человека. 
Я думаю, что Маска остано-
вить невозможно — он все 
равно будет делать то, что 
считает нужным. Но надо 

с ним как-то договариваться, 
надо искать какие-то спосо-
бы убедить его. Мне кажется, 
он умный человек, то есть 
я уверен в том, что он умный 
человек. Надо с ним как-то 
договариваться о том, что 
этот процесс нужно канони-
зировать, подчинять каким-
то правилам.

О развитии и внедрении 
нейросетей
Когда наступит понимание 
того, что беспредельное и бес-
контрольное развитие искус-
ственного интеллекта, либо 
генетики, либо еще каких-то 
современных направлений, 
остановить которые невоз-
можно, все равно эти исследо-
вания будут, так же как невоз-
можно было скрыть, что такое 
порох, от человечества, и не-
возможно прекратить иссле-
дования в той или другой об-
ласти, эти исследования все 
равно будут, но когда челове-
чество почувствует угрозу для 
себя, человечества в целом, 
тогда, мне кажется, наступит 
период договариваться на 
межгосударственном уровне 
о том, как мы будем это регу-
лировать.

Подготовили 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО, ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

Интервью Карлсона с Путиным стало «выстрелом за океан» 
Число просмотров беседы, 
по мнению западных анали-
тиков, может составить 
от 500 миллионов до одного 
миллиарда.

Выход интервью вызвал бур-
ную реакцию западных, и не 
только СМИ. Администрация 
Байдена попыталась пере-
бить его другим информаци-
онным поводом. «Сонный 
Джо» обратился к нации, что-
бы доказать, что он менталь-
но здоров.
— Многие уверяют, что я не 
помню, когда умер мой сын. 
Но это не так. Я каждый день 
ношу четки Бо, которые ему 
подарила Пресвятая Богоро-
дица, — выдал Байден.
Пока американцы перевари-
вали откровение, издание 

Rolling Stone признало: «Ин-
тервью с Путиным прошло 
именно так, как все ожидали: 
это было не столько интер-
вью, сколько демонстрация 
Путиным той легкости, с кото-
рой он мог полностью одолеть 
одного из самых видных дея-
телей СМИ США».
Издание Daily Mail увидело 
главное: «Путин выступил 
с сенсационным для Запада 
заявлением, что мирное со-
глашение по Украине когда-то 
было почти достигнуто, обви-
нив США и их союзников в же-
лании продолжать конфликт 
как можно дольше».
«Неотредактированное вы-
ступление дало Путину ред-
кую платформу для описания 
мира с точки зрения Кремля, 
и он использовал ее на пол-

ную катушку»,— констатиру-
ет The Washington Times.
А The New York Times с боль-
шой тревогой добавляет:
«Вместо безжалостного авто-
крата, стремящегося завое-
вать территорию посредством 
самой жестокой войны в Евро-
пе со времен падения наци-
стов, господин Путин превра-
тил себя в своего рода союзни-
ка-единомышленника некото-
рых правых сил в Соединенных 
Штатах. В целом поведение 
Путина подчеркнуло его так-
тическую уверенность, по-
скольку его противники оказа-
лись сейчас в уязвимом поло-
жении. Украина борется на 
поле боя, дальнейшая военная 
помощь ей приостановлена 
Конгрессом США, а друже-
ственные Кремлю политики 

усиливаются по обе стороны 
Атлантики».
Политический обозреватель 
Мэтт Уолш сравнил Путина 
и Байдена.
— Этот парень умный и очень 
сообразительный, способный 
выдержать двухчасовое ин-
тервью на чрезвычайно слож-
ные темы. Сравните это 
с хрупким, дряхлым овощем 
в Белом доме, которому при-
шлось отменить интервью 
перед Суперкубком, потому 
что он не может говорить на 
камеру более 60 секунд, не 
разваливаясь на части, — на-
писал Уолш.
Американский композитор 
Натан Джонсон добавил:
— Этот человек преподает 
нам урок истории, говоря уве-
ренно и ясно. А наш прези-

дент разговаривает с мертве-
цами, нюхает детей и не знает, 
где он находится.
Рядовые американцы тоже ак-
тивно сравнивали двух лиде-
ров. Несколько тысяч лайков 
набрали самые хлесткие ком-
ментарии:
«Путин потратил более 28 ми-
нут, перебирая 1000-летнюю 
историю Восточной Европы 
без единой заметки у себя 
в руках, Байден понятия не 
имеет, что он ел на обед. Это 
вызывает ужас».
«Никто в США не осмелится 
брать интервью у Байдена. 
Это подорвало бы доверие 
к США во всех странах мира, 
но побило бы все рейтинги ко-
медийного шоу!»
«Черт возьми! Путин понима-
ет все проблемы, в то время 

как Байден не может понять, 
где находится лестница!»
Бывший американский раз-
ведчик Скотт Риттер убежден:
— Подавляющее большин-
ство людей жаждет знаний, 
и это интервью дало им 
бесценную информацию. Его 
будут смотреть снова и сно-
ва. Оно, надеюсь, повлияет 
на избирателей, чтобы они 
оказали давление на полити-
ков и заставили их положить 
конец конфликту между Рос-
сией и Украиной.
Американская телекомпания 
CBS пышно резюмировала:
«Это интервью — серебряная 
пуля, улетевшая за океан, 
в сердце старого миропорядка 
цивилизации». 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

С 2016 года Такер Карл-
сон вел на Fox News пере-
дачу Tucker Carlson 
Tonight. Шоу считалось 
одним из самых популяр-
ных в США. Затем, 
в 2023 году, Карлсон был 
уволен и создал автор-
ское шоу в соцсетях. 
В сентябре 2023 года жур-
налист заявлял о жела-
нии взять интервью у пре-
зидента России.

справка

Рано или поздно 
отношения между 
двумя народами 
обязательно 
восстановятся

комментарии экспертов

АНТОН БРЕДИХИН
КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, 
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ЭТНИЧЕСКИХ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Большую часть информа-
ции в новом интервью пре-
зидента России Владимира 
Путина каждый наш граж-
данин уже знал. Важно то, 
что оно стало первой по-
пыткой с начала спецопе-
рации, то есть за несколько 
лет, вновь возвести мост 
взаимопонимания между 
РФ и США. В данном случае 
Такер Карлсон выступает 
не только журналистом, 
но и эффективным дипло-
матом. Его важная миссия 
состоит в том, чтобы суметь 
донести до граждан другой 
страны российскую пози-
цию. Причем преподнести 
факты такими, какие они 
есть на самом деле, под-
крепив их словами главы 
РФ, без перевранных аме-
риканским телевидением 
фактов. Уверен, что интер-
вью будет иметь эффект 
на Западе и в особенности 
повлияет на последующие 
решения Конгресса США, 
члены которого задумают-
ся над уменьшением даль-
нейшего финансирования 
Украины и ее армии. От-
дельно отмечу, что Карл-
сон — сторонник Трампа, 
с которым нашей стране бу-
дет проще договориться, 
если он победит на выбо-
рах. На мой взгляд, после 
интервью вырастет и рей-
тинг партии республикан-
цев, а также поддержка 
России со стороны афро-
американского населения 
США. Это связано с тем, что 
наша страна и культура 
пользуются популярностью 
в Африке. Там всегда были 
популярны сильные и уве-
ренные в себе лидеры. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА, ЭКОНОМИСТ

Часть тех данных, которые 
привел в интервью Влади-
мир Путин, может быть 
сложна для понимания 
зрителей Такера Карлсона. 
Вполне вероятно, что они 
только вчера нашли Украи-
ну на карте мира. Однако 
наш президент в очеред-
ной раз продемонстриро-
вал свои знания истории, 
рассказав, чем обосновано 
каждое его решение за по-
следние несколько лет. 
Благодаря интервью зри-
тель сможет понять, что 
США влезли в дела другой 
страны и довели ситуацию 
до войны. При этом 
на Украине происходят не-
прикрытое воровство ре-
сурсов и грабеж населения. 
Хотя все достижения «не-
залежной» основаны 
на достижениях СССР, ча-
стью которого она была. 
Поэтому Америке невыгод-
ны переговоры Украины 
с нашей страной и налажи-
вание отношений. Хотя 
глава РФ дал ясно понять, 
что мы готовы к мирному 
разрешению конфликта. 
Новое интервью не высту-
пает призывом вернуться 
в Россию иностранному ка-
питалу, но служит мерилом 
времени и демонстрацией 
результатов спецоперации. 
Лучше любых слов влияет 
на мнение граждан стран 
Запада тот факт, что наша 
страна усиливается, несмо-
тря на санкции и внешнее 
давление. Украина же за-
хлебывается в проблемах, 
несмотря на выделенные 
ЕС миллиарды евро в каче-
стве помощи. В разговоре 
с Карлсоном Владимир Пу-
тин был непоколебим, ведь 
РФ наращивает свою мощь. 
Мы уже компенсировали 
убытки из-за ухода ино-
странных компаний и уве-
личили товарооборот с Ки-
таем, укрепили свою эконо-
мику. Вдумчивые инвесто-
ры после интервью поймут, 
что рынок в России стаби-
лен и открыт. 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

На мой взгляд, выход ин-
тервью, которое посмотре-
ли уже миллионы человек 
по всему миру, стал проры-
вом на информационном 
поле. При этом даже сам 
Такер Карлсон был удивлен 
тому, насколько наш пре-
зидент рассудителен 
и умен. Этим нам действи-
тельно стоит гордиться, 
особенно на фоне несураз-
ного поведения президен-
та США Джо Байдена. Все 
помнят, как американский 
лидер путает должности, 
страны и теряется на своих 
выступлениях. В интер-

вью же Владимир Путин не-
сколько часов дает весьма 
четкие ответы, подкре-
пленные фактами. Даже 
предоставляет историче-
ские документы. Особенно 
важна концовка, где глава 
России заявил, что проис-
ходящее на Украине дей-
ствительно сравнимо 
с гражданской войной. Од-
нако президент выразил 
уверенность, что мы пре-
одолеем любые трудности, 
ведь Украине от России ни-
куда не деться и соседей 
не выбирают. Поэтому в на-
ши дела американцам луч-
ше не лезть. Во время Пер-
вой мировой войны на тер-
риторию нашей страны 
вторгались интервенты 
и из США. Батальон амери-
канских рейнджеров про-
сто не вернулся из тайги. 
Поэтому самой большой 
глупостью для Запада бу-
дет попытаться послать 
свои войска на Украину. 
Там уже погибли большин-
ство иностранных наемни-
ков, которые воспринима-
ли конфликт как сафари. 
Интервью стало посылом 
для Киева и его спонсоров 
о том, что Россию на поле 
боя не победить. Особенно 
с новым главкомом ВСУ 
Александром Сырским, ко-
торого называют «генерал 
200» за организацию «мяс-
ных штурмов» Артемовска. 
Там украинская армия по-
терпела сокрушительное 
поражение, а теперь Сыр-
ский хочет провернуть 
то же самое в Авдеевке, ку-
да стягивает резервы.

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ПОЛИТОЛОГ

Такера Карлсона люди 
на Западе не воспринимают 
как представителя россий-
ской пропаганды. Это жур-
налист, который претенду-
ет на независимость своего 
мнения. Поэтому хорошо, 
что граждане других стран 
услышат аргументы рос-
сийской стороны именно 
от него. Количество людей, 
которые посмотрели интер-
вью, а это уже более 
100 миллионов человек, 
говорит об интересе к Вла-
димиру Путину и его сло-
вам. Отмечу, что интервью 
было достаточно подроб-
ным и представило Россию 
как государство, которое 
стремится к миру и обеспе-
чению своей безопасности. 
Главе РФ удалось своими 
ответами развеять миф 
о том, что наша страна 
агрессивна и будет погло-
щать всех, пока ее не оста-
новят. России не нужна чу-
жая земля. До этого интер-
вью у нас не было способа 
донести свою точку зрения 
до жителей Европы и Запа-
да, где попраны все стан-
дарты журналистики. Там, 
например, в одной из газет 
были опубликованы фото 
людей в Донецке, однако 
подписан снимок так, слов-
но это пострадавшие 
от атаки ВС РФ жители Кие-
ва. Поэтому, если амери-
канский журналист просто 
беседует с нашим прези-
дентом, это позитивная 
тенденция, и ее нужно при-
ветствовать. Не уверен, что 
на подобный шаг согласит-
ся глава Украины Влади-
мир Зеленский, которого 
Такер Карлсон также по-
звал на интервью. 

ВИКТОРИЯ ЖУРАВЛЕВА
ИСТОРИКАМЕРИКАНИСТ

Основная сложность состо-
ит в том, что Такер Карлсон 
представляет только одну 
часть Америки. Его мнени-
ем интересуется и смотрит 
исключительно правый ре-
спубликанский электорат. 
Для леволиберальной Аме-
рики он изгой и человек, 
который может выдавать 
только пропаганду. Сложно 
сказать, насколько новое 
интервью будет эффектив-
но. Связано это прежде все-
го с тем, что США сейчас, 
как никогда, расколоты 
на два противоборствую-
щих политических лаге-
ря — демократов и респуб-
ликанцев. Каждая из сто-
рон по-своему готова вос-
принимать информацию. 
Усугубляет ситуацию то, что 
для противоположного ему 
лагеря он злейший враг, 
и это не изменит ни одно 
его интервью. Однако если 
подходить к просмотру 
непред взято, без антирос-
сийской точки зрения, став-
шей сейчас традиционной 
для жителей США, то в нем 
все четко разложено по по-
лочкам и понятно препод-
несено зрителю. 

Мнение российского лидера 
услышали во всем мире

6 февраля. Президент РФ Владимир Путин (справа) и американский журналист Такер Карлсон во время интервью в Кремле. Это первая беседа главы российского государства с представителем 
западных СМИ после начала спецоперации. Интервью продлилось более двух часов

По словам Владимира 
Путина, до 2022 года 
80 процентов расчетов 
во внешней торговле РФ 
были в иностранной ва-
люте. При этом долла-
ров было 50 процентов. 
К 2024 году осталось 
только 13. Кроме того, 
глава России добавил, 
что доля стран «Боль-
шой семерки» в мировой 
экономике на 1992 год 
составляла 47 процен-
тов, но к 2022 году со-
кратилась до 30 про-
центов. Первенство 
в мире заняли члены 
БРИКС.
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Светлана Владимировна, прошлый год был объ-
явлен Годом педагога и наставника, и в зоопарке 
особое внимание было уделено образовательным 
программам. Какие планы есть на юбилейный 
для зоопарка 2024-й, который к тому же объяв-
лен Годом семьи?
Зоопарк — идеальное место для семейного от-
дыха, где родители могут провести время со 
своими детьми и увидеть немало интересного 
и познавательного, наблюдая за жизнью наших 
животных. 
В этот юбилейный год у нас запланирован ряд 
всевозможных мероприятий. Например, сей-
час мы готовим цикл выставок, посвященных 
нашей уникальной коллекции животных 
и истории зоопарка. Эти экспозиции точно бу-
дут интересны и детям, и взрослым! Ведь у на-
шего зоопарка обширная и увлекательная исто-
рия: нам не терпится рассказать о ней гостям. 
Кроме этого, мы планируем проведение ма-
стер-классов, лекций и экскурсии для семейно-
го просвещения. 
В Московском зоопарке в этом году, как и в пре-
дыдущие, будет интересно людям абсолютно 
разных возрастов: детям, подросткам, взрос-
лым и пенсионерам. Чтобы самым маленьким 
гостям не приходилось скучать и долго оста-
ваться без дела, у нас есть Детский зоопарк, где 
можно пообщаться с животными. Для ребят по-
старше и подростков у нас есть многочислен-
ные кружки. Кстати, в этом году мы отмечаем 
еще один значимый юбилей — ровно 100 лет 
исполнится Кружку юных биологов Московско-
го зоопарка (КЮБЗ)! Это место, где молодые 
зоологи могут найти друзей и получить новые 
знания. С момента своего создания КЮБЗ вос-
питал большое количество ученых, академи-
ков, профессоров, объединенных общими ин-
тересами в области зоологии, экологии и охра-
ны природы. В наших образовательных про-
граммах что-то интересное для себя могут 
найти и взрослые. 

2024 год обещает быть интересным, активным 
и увлекательным для Московского зоопарка 
и наших посетителей. Он будет полон значи-
мых событий и мероприятий.
В прошлом году вы налаживали отношения 
с зоопарками из Азии, Африки и Южной Амери-
ки. Какие сейчас есть планы на сотрудничество 
с ними? Чем зоопарки этих регионов отличают-
ся от российских в целом и московского в част-
ности? 
Мы будем продолжать сотрудничество и укре-
плять отношения с зоопарками стран Азии, 
Южной Америки, Африканского континента 
и арабских стран. Планируем обмениваться 
с ними животными, опытом в уходе за ними, на-
учными работами и исследованиями. Надеем-
ся на совместную плодотворную работу в этих 
областях. На базе нашего учреждения была соз-
дана Евроазиатская региональная ассоциация 
зоопарков и аквариумов (ЕАРАЗА). В данный 
момент туда входят 21 страна и 96 зоопарков. 
В рамках этой ассоциации перечисленные уч-
реждения совместно работают над защитой 
и разведением редких видов животных. В на-
стоящее время, например, действуют програм-
мы по сохранению амурского тигра, дальнево-
сточного леопарда, рыбного филина, белопле-
чего орлана, уссурийской харзы (желтогрудой 
куницы. — «ВМ»), манула и многих других зве-
рей и птиц.
Что касается отличий зоопарков этих регио-
нов от российских и, в частности, Московско-
го, то они в основном связаны с коллекциями 
животных, присущих этим географическим 
зонам. Территории многих зоопарков этих ре-
гионов утопают в тропической зелени, что не-
возможно в нашем учреждении. Зоосады 
Азии, Африки и Южной Америки могут пред-
ставлять более разнообразные экосистемы 
и виды животных, которые характерны имен-
но для этих регионов, включая экзотических 
для нас животных, таких как слоны, жирафы, 
тигры, обезьяны и другие виды. Кроме того, 
некоторые зоопарки могут специализировать-
ся на определенных категориях животных, та-
ких как птицы или рептилии, в то время как 
другие могут фокусироваться на разведении 
региональных или уникальных видов. Это соз-
дает разнообразие для посетителей и помога-
ет обогащать знания о фауне различных ча-
стей мира.
Светлана Владимировна, ваше учреждение по-
могает не только зарубежным, но и многим рос-
сийским зоопаркам. Почему эта работа стала 
важной частью вашей деятельности?
Поскольку я президент двух зоологических со-
обществ — ЕАРАЗА и СОЗАР, помощь другим 
зоопаркам входит в круг моих прямых обязан-
ностей. Эти сообщества и создавались изна-
чально для того, чтобы объединить усилия зоо-
парков и аквариумов в деле сохранения и раз-
ведения редких и исчезающих видов диких 
животных. Все члены ассоциаций помогают 
друг другу становиться лучше. Объединяясь, 

Сегодня Московский зоопарк отмечает свой юбилей — 160 лет. Это один из старейших в Европе, пятый по площади в России зоосад, который 
входит в десятку самых посещаемых во всем мире. Генеральный директор зоопарка Светлана Акулова рассказала корреспонденту «ВМ» о достижениях, 

планах на год и программах сотрудничества с зарубежными коллегами.

Фото и видео обитателей Московского зоопарка в соцсетях привлекают больше гостей

Любим братьев наших меньших

ДИАНА ПРОХОРЕНКО
Корреспондент

Заботливый 
подход 
специалистов 
гарантирует 
здоровье зверей
и их потомства

На момент открытия зоосад занимал площадь 10 гек-
таров. В нем содержали 134 представителя домаш-
них животных, 153 диких зверя и птицы и 7 пресмы-
кающихся. В начале Великой Отечественной войны 
коллекция подопечных Московского зоопарка состо-
яла из 5710 представителей 425 видов млекопитаю-
щих, птиц, пресмыкающихся, земноводных и рыб. 
Сегодня площадь зоопарка составляет 21,5 гектара. 
В нем содержатся почти 8000 животных, представ-
ляющих около 1000 разных видов. О них заботятся 
около 900 сотрудников. Входной билет стоит 
1000 рублей, но бесплатно посетить зоопарк могут 
дети до 17 лет, студенты, пенсионеры и другие льгот-
ные категории граждан.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Светлана Акулова — российский инже-
нер-эколог — родилась 26 ноября 
1980 года в городе Шадринске, располо-
женном в Курганской области. В 2004-м 
она окончила Ростовский государствен-
ный строительный университет по специ-
альности «магистр техники и технологии» 
по направлению «Защита окружающей 
среды». С 2013 года работала заместите-
лем генерального директора Московского 
зоопарка по коммерческим вопросам. 
В 2015-м Светлана поступила в Москов-
ский государственный юридический уни-
верситет на очно-заочное отделение фа-
культета юриспруденции. До 2016 года 
она отвечала за коммерческую деятель-
ность зоопарка, привоз животных, опе-
кунство, работу с земельно-имуществен-
ным комплексом. В октябре 2016-го она 
заняла пост генерального директора, 
а полгода до этого была исполняющим 
его обязанности. 

ДОСЬЕ

Московский зоопарк, который раньше назывался зоосадом, был организован Император-
ским русским обществом акклиматизации животных и растений. Учреждение было открыто 
31 января 1864 года по старому стилю — 12 февраля по новому. В 1924 году при зоопарке был 
образован Кружок юных биологов зоопарка — старейший из существующих в России юннат-
ских кружков. В первый год Великой Отечественной войны зоопарк подвергся бомбардиров-
ке. После этого часть подопечных была эвакуирована в Свердловский зоопарк. Других зве-
рей отправили в Ленинград. Кто-то из подопечных остался: сотрудники Московского зоопар-
ка обеспечили непрерывную работу старой его территории в самые сложные годы войны. 
С 1951 по 1977 год коллекция животных превзошла довоенный уровень.

ИСТОРИЯ
мы активно развиваем зоопарковое дело в Рос-
сии и за рубежом и выводим его на качественно 
новый уровень. Мы оперативно решаем задачи 
каждого конкретного зоопарка и успешно вы-
полняем нашу общую миссию по сохранению 
биоразнообразия Земли.
Сейчас люди по всем миру помешаны на котиках, 
ежиках и других милых зверятах. Информацион-
ный бум с маленькой пандочкой Катей чего стоит! 
Карты «Тройка» с ее изображением разлетелись 
буквально дня за два. Обращали ли вы внимание: 
выросло ли количество посетителей в цифрах 
за последние года? Стали ли жители и гости сто-
лицы чаще искать возможности посмотреть 
на животных?
Мы видим растущий интерес к Московскому 
зоопарку, и статистические данные за послед-
ние годы подтверждают этот положительный 
тренд. Несмотря на сложности, связанные 
с пандемией, в 2020 году мы приняли более 
миллиона гостей. Из года в год показатели уве-
личиваются: к концу 2023-го число наших по-
сетителей составило около четырех миллионов 
человек. Конечно, новых гостей привлекают 
большие панды, уже завоевавшие всеобщую 
любовь и внимание. Однако посещаемость зоо-
парка повысилась не только из-за их появле-

ния. Притоку новых гостей способствует не-
сколько факторов. Прежде всего у нас была про-
ведена оптимизация вольерных групп, улучша-
ющая условия проживания животных и обзор 
для посетителей: мы заменили сетки и решетки 
на стекло.
Хочу подчеркнуть, что зимний зоопарк не усту-
пает летнему и предлагает своим посетителям 
не менее интересный опыт! Даже в холодное 
время года у нас есть на что посмотреть. Кру-
глый год гости могут увидеть почти всех наших 
питомцев, кроме, разве что, двух видов медве-
дей, которые ложатся в спячку, да еще единич-
ных животных, проводящих зиму в отдельных 
теплых помещениях, куда нет доступа у посети-
телей. Но большинство животных либо кру-
глый год содержатся на улице, либо находятся 
в красивых, теплых павильонах, построенных 
специально и для них, и для наших любимых 
гостей, которых мы рады принимать у себя 
в любую погоду.
Также мы активно развиваем положительный 
имидж зоопарка в соцсетях. Благодаря этому 
расширилась целевая аудитория: к нам стало 
приходить больше молодежи. Кроме того, зоо-
парк стал гораздо комфортнее за счет откры-
тия нового входного павильона рядом со стан-
цией метро «Баррикадная». Здесь располо-
жены кафе, сувенирный магазин, а также уни-
кальная зоологическая библиотека с конфе-
ренц-залом, где проходят лекции, выставки 
и концерты. 

Регулярно появляются новости, что в зоопарке 
рождается много зверят и птенцов. Это ведь 
очень важный показатель того, что звери чув-
ствуют себя комфортно! Как ведется научная ра-
бота в этом направлении? И от кого ждете потом-
ства в этом году? 
За последний год в Московском зоопарке поя-
вилось более полутора тысяч новорожденных 
зверят различных видов млекопитающих, 
птиц, рептилий, амфибий и беспозвоночных. 
Например, у кошачьих лемуров родились два 
детеныша, которые понемногу начинают ис-
следовать мир. Краснокнижные кустарнико-
вые собаки в четвертый раз стали родителями. 
У капибар Кузьмы и Малой появилось пять де-
тенышей. Наш зоопарк по праву гордится свои-
ми достижениями!
Среди них особенно выделяется рождение ма-
ленькой панды Катюши, ставшее главным собы-
тием 2023 года. Малыши находятся под постоян-
ным присмотром. Заботливый подход специали-
стов, круглосуточное наблюдение и ежеднев-
ный осмотр — все это гарантирует здоровье 
и благополучие новорожденных зверят.
В Центре воспроизводства редких видов живот-
ных появились три детеныша джейрана (парно-
копытное млекопитающее из рода газелей. — 
«ВМ»). У сычуаньских такинов (парнокопыт-
ные млекопитающие подвида козлы-антило-
пы.  — «ВМ») в 2023 году родился еще один 
малыш: это уже третье поколение этого вида, 
которое проживает в Московском зоопарке.

Конечно, у нас есть целый научный отдел, со-
трудники которого в течение года ведут обяза-
тельную работу по нескольким видам живот-
ных и проводят сложные технологичные иссле-
дования. Многие звери в природе ведут очень 
скрытный образ жизни, из-за чего зоологам 
мало известно об их биологии размножения, 
например. Только благодаря содержанию та-
ких животных в зоопарках и научно-исследова-
тельской работе, которая там проводится, уда-
лось узнать многие сведения об этих зверях 
и их поведении. Особенно важны знания, каса-
ющиеся редких и исчезающих видов. 
Наши научные сотрудники внесли свой вклад 
в разработку оригинальных методов содержа-
ния и разведения амфибий, приматов, грызу-
нов, насекомых и других животных. Ежегодно 
Московский зоопарк выпускает сборник «На-
учные исследования в зоологических парках», 
где публикуются результаты исследований.
Одно из основных направлений работы зоопар-
ка — лечение и спасение пострадавших живот-
ных. Как ведется эта работа сегодня? Хватает ли 
оборудования, лекарств, специалистов? Что-то 
планируете улучшить? 
Да, действительно, специалисты нашего зоо-
парка спасают животных: помогают тем, кто 
оказался в сложной жизненной ситуации. Чаще 
всего это либо раненые животные и жертвы 
браконьеров, либо те, кто остался без родите-
лей и в силу своей немощи или неопытности не 
в состоянии выжить самостоятельно. 
Историй спасения зверей у нас очень много. 
Например, в нашем Центре воспроизводства 
редких видов животных живет дальневосточ-
ный леопард Эльбрус. Он приехал к нам из Цен-
тра реабилитации в Приморье, а там оказался 
после столкновения с автомобилем. Также под 
Волоколамском живет леопард Николай: он по-
пал в капкан. Специалисты оказали своевре-
менную помощь, но выпустить обратно в при-
роду не смогли — слишком большой риск. На 
правой передней лапе не хватает нескольких 
пальцев, а это значит, что леопарду сложно бу-
дет ходить по снегу и охотиться большую часть 
года. В результате Николай остался в центре, 
вскоре адаптировался и даже стал папой. Также 
мы помогали белой медведице с застрявшей на 
языке консервной банкой, а потом отпустили 
ее в природу.
Свой новый дом в Центре воспроизводства ред-
ких видов животных Московского зоопарка не-
давно нашла амурская тигрица с поврежден-
ной челюстью. Ее обнаружили в Приморье в де-
кабре прошлого года. Тогда зверю было около 
пяти месяцев. У тигрицы были многочислен-
ные травмы челюсти. Первое время о ней забо-
тились местные специалисты, которые прове-
ли ряд операций. И все же травмы сказались на 
клыках хищницы — они неправильно росли. 
Исправить ситуацию вызвались специалисты 
Московского зоопарка. Они приютили тигрицу 
в Центре воспроизводства редких видов живот-
ных под Волоколамском. Там ей сделали не-
сколько стоматологических операций. Сегодня 
ситуация с ее челюстью сильно улучшилась: 
у нее все хорошо заживает, воспаление, кото-
рое лечили антибиотиками, сейчас тоже уже 
проходит. А сама тигрица, которую назвали 
Амурой, выглядит гораздо крепче и активнее. 
Кроме того, наши сотрудники эвакуировали, 
лечили и приютили тех животных, кто попал 
к нам из неблагоприятных условий содержания 
частными лицами. Например, тигрицу, изъя-
тую у частного лица в Краснодарском крае, 
а также пуму, изъятую у контрабандистов 
в Волгоградской области, приютили в филиале 
Московского зоопарка в Великом Устюге — 
в зоосаде, расположенном в Вотчине Деда Мо-
роза. Непосредственно в Московском зоопарке 
поселились три гималайских медведя и венце-
носный голубь, также изъятые у перекупщиков 
и контрабандистов. 
Одна из последних историй — это приезд буро-
го медведя Грома из ЛНР: животное привезли 
в Центр под Волоколамском подальше от зоны 
боевых действий, у него большие проблемы 
с зубами, которые теперь предстоит решать на-
шим специалистам. Мы эвакуировали его 
в рамках акции помощи зоопаркам Донбасса, 
которая называется «Мы вместе».

Генеральный директор Московского зоопарка Светлана Акулова в своем рабочем кабинете. Фото 2023 года
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Леса нужно 
разминировать 
и восстановить 
Вчера Министерство приро-
ды ЛНР сообщило о предсто-
ящих работах на лесной тер-
ритории более чем в 260 гек-
таров. В ведомстве отметили, 
что поврежденные и уничто-
женные деревья планируют 
восстановить до конца года.

Как отметили в Минприроды 
ЛНР, самые масштабные рабо-
ты пройдут в Станично-Луган-
ском лесоохотничьем хозяй-
стве на территории в 106 гек-
таров. Еще в порядок будут 
приведены территории Ново-
айдарского и Старобельского 
хозяйств. Там деревья восста-
новят на 98,5 и 31 гектарах со-
ответственно.
Правда, по словам специали-
стов, ситуацию осложняет то, 
что часть лесов до сих пор 
остаются заминированными. 
Кроме того, из-за боевых дей-
ствий в ближайшее время нет 
возможности понять, какие 
территории необходимо про-
верить саперам. 
— За последние девять лет 
в ЛНР из-за боевых действий 
было утрачено более 50 000 
гектаров леса, — сказал «ВМ» 
член Общественного совета 
при Федеральной службе по 
надзору в сфере природополь-
зования (Росприроднадзор) 
Владислав Жуков. — Поэтому 
необходимы широкомас-
штабные работы по его вос-
становлению. 
По словам Жукова, к ним от-
носятся разминирование, 
расчистка от сгоревших дере-
вьев и высадка новых лесов.
— Количество посаженных 
деревьев будет рассчитывать-
ся таким образом, чтобы с те-
чением 20–30 или 50–70 лет, 
в зависимости от вида, леса 
могли восстанавливаться 
и ресурс не был полностью 
утрачен, — добавил Владис-
лав Жуков.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Украинские боевики 
используют химическое оружие

Наш спецкор Алексей Зерна-
ков передает из Донецкой 
Народной Республики. 
На территории ДНР украин-
ские боевики снова начали 
применять химоружие. 
И если раньше это были 
единичные случаи (сигналы 
о подобном приходили 
при штурме Артемовска), 
то сейчас применение таких 
боеприпасов становится 
систематическим.

Некоторые бойцы Российской 
армии уверены, что тут, ско-
рее всего, речь идет об агонии 
ВСУ, ведь химатаки украин-
ские вооруженные формиро-
вания применяли в заверша-
ющей стадии «бахмутской 
мясорубки», когда стало ясно, 
что город им удержать не 
удастся. Да и сами боевики 
с гордостью демонстрирова-
ли видео, где в гаражах мест-
ные «кулибины» собирают 
химические бомбы.
— В основном это самодель-
ные сбросы с квадрокоптеров. 
Слизистую выжигает сильно, 
газ тяжелый, стелется низко, 
облаком. Тактика у врагов та-
кая: они забрасывают наши 
позиции этой дрянью, газ про-
никает во все щели, окопы, 
блиндажи, — рассказывает 
боец добровольческого от-
ряда БАРС-27 с позывным 

«Ярый». — Вы начинаете выхо-
дить с позиций, и в это время 
противник накрывает отсту-
пающих артиллерией, как пра-
вило, кассетными боеприпаса-
ми. Причем химические сбро-
сы эти явно самодельные, со-
бранные из заизолированного 
обрезка пластиковой трубы на 
50 мм. В качестве взрывателя 
используется УЗРГМ, то есть 
запал от ручной гранаты (ви-
део осмотра разбросанных 
элементов самодельной хими-
ческой бомбы есть в распоря-
жении редакции «ВМ»). Со-
став газа мы не знаем, но шту-
ка очень неприятная. 
Украина снова и снова, под 
молчаливое одобрение своих 

патронов, продолжает нару-
шать все мыслимые конвен-
ции. И если минирование 
противопехотными минами, 
без возможности их самоу-
ничтожения, площадей и об-
стрел мирных кварталов кас-
сетными боеприпасами уже 
никого не удивляют, то ис-
пользование отравляющих 
веществ на поле боя — это 
что-то новое. Хотя именно 
западные патроны Украи-
ны — США — последними 
массово использовали бое-
вые газы во время войны во 
Вьетнаме. 
— Мы быстро научились про-
тиводействовать и этой угро-
зе. У нас в каждом блиндаже 
есть противогазы. В случае 
химической атаки мы надева-
ем средства защиты и продол-
жаем вести бой, — продолжа-
ет «Ярый». — Тут, конечно, 
важны выдержка и хладно-
кровие. Но этого нам не зани-
мать. При этом, напомню, 
мы воюем против сильного 
и опытного врага — с ним на-
до держать ухо востро. 

Февраль 2024 года. Боец добровольческого отряда БАРС-27 
с позывным «Ярый» на позициях в ДНР

Принятие нового закона даст возможность 
наказать тех, кто ведет работу против страны
Сенаторы одобрили закон 
о конфискации имущества 
за публичные оскорбления 
и дискредитацию армии 
и деятельность, направлен-
ную против страны. Доктор 
юридических наук Игорь 
Трунов (на фото) рассказал 
о правовых нормах, которые 
введет документ.

По словам юриста, нововведе-
ния призваны модернизиро-
вать законодательство в сфе-
ре пресечения антироссий-
ской деятельности.
— Необходимые меры нака-
зания для нарушителей в Рос-
сии уже имеются. Арест, ино-
гда лишение свободы, — объ-
яснил Трунов. — Сложнее 
с теми, кто проживает за ру-
бежом. Преступники исполь-
зуют имущество — деньги, 
ценные бумаги, средства пе-
редвижения, — чтобы финан-
сировать украинский режим 
или инвестировать в СМИ, 

транслирующие позицию не-
дружественных стран. Цель 
данного закона — оказать 
влияние на тех, кто активно 
ведет направленную против 
нашего государства работу.
Необходимость новелл суще-
ствует, отметил Трунов.
— Как председатель исполко-
ма Союза пищевой промыш-
ленности, напомню, что 70–
80 процентов конечных бе-
нефициаров предприятий 
в этой отрасли зарегистриро-

ваны за границей. Обладая 
таким бизнесом, люди полу-
чают доход и совершают пре-
ступления в России, — рас-
сказал юрист.
По его словам, конфискация 
как санкция уже есть, но тре-
бует доработки.
— Обычно параллельно с рас-
следованием по уголовному 
делу Генпрокуратура подает 
исковое заявление в рамках 
гражданского процесса о кон-
фискации имущества, — рас-
сказал Трунов. — Нестыковка 
заключается в том, что к мо-
менту вынесения решения 
о конфискации по иску проку-
ратуры приговора по уголов-
ному делу еще нет. Этот дис-
сонанс иногда вызывает неу-
веренность. Закон внесет не-
обходимые изменения, чтобы 
развеять возможные сомне-
ния относительно правопри-
менения.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Доставил боеприпасы 
под обстрелом
Командир роты материаль-
ного обеспечения гвардии 
капитан Осман Рагимов (1)
отвечает за доставку мате-
риально-технического 
имущества российским во-
еннослужащим. Во время 
одного из заданий на ко-
лонну техники, подвозив-
шую боеприпасы артилле-
рийским подразделениям, 
была совершена атака. Од-
нако на передовые пози-
ции было необходимо 
срочно доставить снаряды. 
В этот момент российские 
военнослужащие вели 
огонь по противнику. В ко-
лонне техники находился 
и Осман Рагимов, поэтому 
операция по доставке во-
оружения оказалась под 

угрозой. Но Осман быстро 
сориентировался и взял си-
туацию под контроль: он 
вывел автомобиль с бое-
припасами из-под атаки 
в безопасное место. Благо-
даря его действиям снаря-
ды были вовремя достав-
лены на передовые пози-
ции в целости и сохранно-
сти. Это способствовало 
бесперебойной работе ар-
тиллерии и уничтожению 
наступающего противника.

Сбил вражеский 
беспилотник
Командир отделения 
управления мотострелко-
вой роты младший сержант 
Сергей Кукушкин (2)
во время боевого дежур-
ства, находясь на наблюда-
тельном посту, заметил 
в воздухе беспилотный ле-
тательный аппарат против-
ника. БПЛА на высокой 
скорости направлялся 
в сторону опорного пункта 
российских войск. Млад-
ший сержант Кукушкин 
точным огнем из стрелко-
вого оружия сбил дрон 
противника, оснащенный 
камерой и передающий ви-
део на устройство врага. 
Беспилотник был ликвиди-
рован в воздухе, не успев 
нанести какой-либо ущерб 
Российской армии. 
Благодаря своим навыкам 
точной стрельбы младший 
сержант Кукушкин сбил 
уже третий беспилотный 
летательный аппарат. Эти 
действия предотвратили 
потери среди личного со-
става российских подраз-
делений.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Солдаты получили заслуженные награды 
В Минобороны России сообщили о вручении бойцам под-
разделений войск связи, артиллерийских, мотострелко-
вых, танковых, медицинских подразделений танковой ди-
визии 1-й гвардейской танковой армии группировки 
войск «Запад» государственных и ведомственных наград. 
Провели его у линии боевого соприкосновения на купян-
ском направлении. 
— За мужество, отвагу и самоотверженность, проявлен-
ные при выполнении задач на переднем крае, бойцы по-
лучили ордена Мужества, медали «За отвагу», «За спасе-
ние погибавших», «За боевые отличия», «За воинскую 
доблесть» и «За укрепление боевого содружества». 
Нескольких военнослужащих удостоили знаками отличия 
ордена Святого Георгия — Георгиевскими крестами 
IV степени, — рассказали в Минобороны РФ.
■
Современные технологии для достижения победы
Российские ученые модернизировали бронежилеты 
для спецоперации. Это удалось сделать после разработки 
уникальных материалов.
— Они имеют минимальный вес и максимальные показа-
тели по бронезащите. Это тоже впечатляющий успех, — 
сказал глава Российской академии наук Геннадий Крас-
ников.
Он добавил, что сейчас практически невозможно назвать 
направление в сфере обороны и безопасности, в котором 
не участвовали бы академические ученые.
■
Добровольцы будут решать последствия обстрелов 
Волонтерский штаб группы быстрого реагирования будет 
создан в ДНР в этом году. Об этом сообщил и. о. министра 
молодежной политики ДНР Кирилл Макаров. По его сло-
вам, демобилизованные и комиссованные участники СВО 
смогут принять участие в этом проекте и оперативно лик-
видировать последствия обстрелов со стороны ВСУ.
— Это будет такой «волонтерский спецназ» с большим 
комплексом обучения, с серьезной материально-техниче-
ской базой, — отметил Макаров. 
■
Замена руководящего состава не поможет
Бывший советник экс-президента Украины Леонида 
Кучмы Олег Соскин заявил, что вступление на должность 
главнокомандующего ВСУ Александра Сырского не улуч-
шит положения страны.
— Нет возможности победить, реально нет. Более того, 
каждый день — это смерти людей, — говорит Соскин.
По его словам, Киеву нужно как можно скорее приступить 
к мирным переговорам с Москвой.
■
Атаковали приграничные села
Губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков 
сообщил об ударах украинской армии по населенным 
пунктам региона. 
— В Белгородском районе по селу Журавлевка выпущено 
11 артиллерийских снарядов, также противник атаковал 
с помощью трех дронов-камикадзе. Пострадавших 
и разрушений нет, — говорит Гладков.

9 февраля. Военнослужащий инженерно-саперной роты 132-й отдельной мотострелковой бригады 
в ДНР тренируется управлять роботом-минером. Такая техника необходима для танкоопасных 
направлений. Этот наземный дрон может выехать в места, которые недоступны для людей

фотофакт

Письма со словами благодар-
ности и поддержки, красоч-
ные рисунки, небольшие по-
делки, например сплетенные 
собственноручно браслеты- 
обереги, вкладывают ребята 
столичной школы № 1515 

в свои конверты и отправля-
ют участникам спецоперации 
в рамках проведения волон-
терской патриотической ак-
ции «Пишу тебе, Герой!».
Причем к кому именно попа-
дет их послание, они не знают. 
На конверте написан полно-
стью лишь адрес отправителя, 
а вот в разделе «Кому» лако-
ничное — «Солдату СВО».
Так и семилетняя София, ког-
да писала письмо, не знала, 
кто его будет читать, и уж со-
вершенно не предполагала, 
что через пару месяцев встре-
тится лично с человеком, его 
получившим. 
— Текст мне помогла напи-
сать мама, — признается пер-
воклассница. — А я люблю 
рисовать. Умею рисовать ко-
тиков, цветы, собачек и лю-
дей. В письме я еще нарисова-
ла цветочки и солдата. 
Полученное письмо от Софии 
настолько тронуло бойца спе-
циальной военной операции 
Илью Бычкова, что он решил 

встретиться с девочкой и по-
благодарить ее.
— Я получил письмо в конце 
декабря, оно пришло в госпи-
таль, где я находился на лече-
нии после полученного ране-
ния, — рассказывает житель 
Москвы Илья Бычков. — Ког-
да прочел теплые слова, уви-
дел красивый рисунок, я даже 
лучше себя почувствовал, ста-
ло как-то легче.
Как добавляет Илья Бычков, 
ему захотелось лично позна-
комиться с юным автором 
этого послания. И встреча 
 состоялась. Герой приехал 
в школу, где учится София. 
Девочка подарила бойцу са-
модельную открытку, кото-
рую она подготовила уже лич-
но для него в честь приближа-
ющегося праздника Дня за-
щитника Отечества.
Акция «Пишу тебе, Герой!» 
продолжается, и все больше 
юных москвичей и подрост-
ков хотят написать добрые 
слова тем, кто находится сей-

час далеко от дома и выполня-
ет поставленные задачи. 
Как отмечает заместитель ди-
ректора Московского центра 
воспитательных практик Де-
партамента образования и на-
уки города Москвы Илья Мади-
лов, учащиеся столичных школ 

и других образовательных уч-
реждений активно присоеди-
нились к проведению акции. 
К примеру, только в декабре 
прошлого года сотрудники 
Центра воспитательных прак-
тик отправили более трех 
тысяч писем от подростков 
участникам специальной во-
енной операции.
— Акция «Пишу тебе, Герой!» 
находит большой отклик 
у учащихся московских школ 
и колледжей, — говорит Илья 
Мадилов. — В своих письмах 
и открытках ребята пишут са-
мые искренние поздравления, 
слова благодарности и поже-
лания скорейшего возвраще-
ния домой. Самое ценное — 
это то, что все они осознают, 
насколько важна поддержка 
для людей, находящихся вдали 
от дома, для тех, кто днем и но-
чью несет свою нелегкую 
службу и выполняет свои зада-
чи на передовой. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Ученицу навестил боец, 
получивший письмо

Накануне выход-
ных в школе 
№ 1515 ученица 
первого класса 
встретилась 
с бойцом СВО, 
который полу-
чил ее письмо 
в рамках акции 
«Пишу тебе, 
Герой!». 

поддержка

9 февраля. Боец Илья Бычков встретился с первоклассницей Софией, написавшей письмо. Боец считает, что именно теплые слова девочки помогли ему быстрее 
оправиться после ранения

Волонтерская военно-
патриотическая акция 
«Пишу тебе, Герой!» 
стартовала в сентябре 
2023 года. К участию в ак-
ции уже успели присоеди-
ниться свыше шести ты-
сяч учащихся из более 
чем 70 образовательных 
организаций столицы. 
В рамках проведения ак-
ции школьники и студен-
ты пишут письма со сло-
вами поддержки участни-
кам спецоперации.

кстати

От нашего 
специального 
корреспондента
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Применение химического 
оружия запрещено снача-
ла Женевским протоко-
лом 1925 года — после 
Первой мировой войны, 
когда боевые отравляю-
щие вещества применя-
лись массово и привели 
к десяткам тысяч жертв. 
Затем в Генеральной ас-
самблее ООН в 1992 году 
была принята Конвенция 
о запрещении химическо-
го оружия. На сегодняш-
ний день к ней присоеди-
нились 189 из 193 госу-
дарств —  членов ООН.

справка
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Авдеевка расположена рядом с Донецком. Фак-
тически ее можно назвать городом-спутником 
одной из самых обстреливаемых территории 
ДНР. Очевидно, что противник учел такую гео-
графическую особенность, поэтому использо-
вал Авдеевку в качестве площадки для регуляр-
ных ударов по районам Донецка, Ясиноватой, 
а также ближайшим к ним населенным пунктам.
— Более того, она примыкает к кольцевой до-
роге, которая проходит вокруг Донецка, что 
еще больше указывало на стратегическую зна-
чимость Авдеевки для радикальных формиро-
ваний ВСУ, — говорит корреспонденту «ВМ» 
боец с позывным «Саливан».
Неслучайно неонацисты еще в 2014 году нача-
ли активно завозить туда цемент, чтобы затем 
изготовить бетон и залить им все необходимые 
укрепления. Ведь увеличение прочности фор-
теции дает возможность не только укрепиться 
большому числу военнослужащих, но и скон-
центрировать силы для наступления. Радикаль-
ные формирования ВСУ беспрепятственно реа-
лизовывали свои коварные планы: направляли 
оттуда в Донецк диверсионно-разведыватель-
ные группы и, нарушая Минские соглашения, 
постепенно брали под свой контроль «серую 
зону» Авдеевки. 

Долго запрягаем...

Понимая это, наши военнослужащие начали 
«прощупывать почву» — искать слабые места 
боевиков, которые можно использовать в целях 
освобождения Авдеевки от наших противни-
ков. Первый серьезный успех российских бой-
цов, вспоминает доброволец «Саливан», при-
шелся на начало прошлого года. Тогда в накате 
участвовали подразделения Отдельной дивер-
сионной штурмовой бригады (ОДШБр) «Вете-
раны», а также участники спецоперации из 
«Пятнашки», «Волков» и «Невского».
— В результате нам удалось прорвать первую 
линию обороны ВСУ, занять четыре здания, но 
закрепиться получилось только в двух, что сло-
мало систему обороны украинских национали-
стов на этой местности, — рассказывает воен-
нослужащий. — До этого момента вражеские 
стрелки находились на очень защищенных по-
зициях, потому что, помимо основной системы 
укрепления, у них были автоматические туре-
ли — стационарные устройства, способные са-
мостоятельно или при помощи дистанционно-
го управления выполнять боевые задачи. Еще 
радикалы обладали запутанной системой под-
земных коммуникаций, которую они могли ис-
пользовать в своих целях.

Крутим «мясорубку»

Уже в апреле радикальные формирования ВСУ 
начали активно говорить в открытых источни-
ках о возможном контрнаступлении, причем 
сразу по нескольким направлениям. В частно-
сти, заявляли о стягивании пары сотен тысяч 
украинских солдат в Артемовск, Марьинку, Ав-
деевку и Угледар. Разумеется, наши военнослу-
жащие не проигнорировали эти заявления, по-
этому предприняли все меры для предотвраще-
ния прорыва врага.
— На артемовском направлении разворачива-
лась операция «Бахмутская мясорубка». На 
флангах Артемовска «оркестр» ЧВК «Вагнер» 
продвинулся вглубь города, но не мог завер-
шить поставленную перед ним боевую задачу 
из-за нехватки ресурсов. Именно поэтому ряд 
подразделений «Ветеранов» перебросили на 
бахмутское направление. Операцию по осво-
бождению промышленной зоны, «промки», из 
которой ВСУ сделали укрепрайон, пришлось 
отложить, — говорит «Саливан».

Переживаем натиск

В мае украинские националисты предприняли 
попытку контрнаступления на северном флан-
ге авдеевского направления. Тогда на россий-
ских военных обрушилась вся мощь имеющего-
ся у ВСУ арсенала, признается боец. 
— Это колоссальное количество артиллерий-
ских снарядов, поэтому на тот момент удержи-
вать позиции было бессмысленно, иначе — ги-
бель личного состава, — рассказывает участ-
ник СВО корреспонденту «ВМ». — Более того, 
в условиях обстрелов нельзя было выстроить 
такую систему оборонительных сооружений, 
которая могла бы выдержать удары снарядов 
калибра 152 миллиметра. Их как раз использу-
ют для разрушения зданий, фортификацион-
ных сооружений.

— Вообще характер боевых действий заключа-
ется в том, что в ходе вооруженного конфликта 
линия фронта смещается то в одну, то в другую 
сторону, — сообщает журналисту боец. — 
Именно поэтому иногда задерживают подачу 
информации о прорыве наших войск в том или 
ином населенном пункте. Ведь важно не зайти 

Добровольцы Отдельной диверсионной штурмовой бригады «Ветераны» разработали план, который позволил нашим бойцам одним рывком пробить линию 
обороны украинских националистов в районе Авдеевки. Доброволец военного формирования с позывным «Саливан» рассказал «Вечерке», как наши бойцы 

готовились к Авдеевскому прорыву, уникальность которого признали даже украинские военнопленные.

23 января. Военнослужащий инженерного подразделения первого армейского корпуса ВС РФ в Донецке отрабатывает действия тактической саперной группы по проделыванию прохода в инженерных заграждениях противника, 
захвату его позиций, последующему минированию и удержанию освобожденных территорий

10 августа 2023 года. Жительница поселка Спартак Людмила Шматко (имя изменено) на фоне обстрелянного 
украинскими националистами здания

Наши войска уже продвигаются в районе улиц Независимости и Сапронова 

Авдеевский прорыв

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный корреспондент

Украинские 
неонацисты 
сбегали, 
испугавшись 
мощи российских 
бойцов

Авдеевка расположена в шести, а по не-
которым открытым источникам, в десяти 
километрах к северу от города Донецка, 
в верховьях реки Каменки. Первыми по-
селенцами села, которое основали в се-
редине XVIII века, были выходцы из Кур-
ской, Воронежской, а также Полтавской 
губерний. 
В 1778 году оно стало государственной 
собственностью, его назвали по имени 
первого поселенца — Авдеевка. В сере-
дине 1880-х годов по этой местности про-
шла Екатерининская железная дорога. 
В 1938–1962 годах населенный пункт 
стал центром Авдеевского района. 
Статус города село получило в 1956 году 
в результате слияния двух поселков 
городского типа — Авдеевки Первой 
и Авдеевки Второй. 28 ноября 1990 года 
получила статус города областного под-
чинения.

ГЕОГРАФИЯ

Отдельная диверсионная штурмовая бри-
гада «Ветераны» — подразделение, кото-
рое начало свой боевой путь в 2022 году, 
после начала специальной военной опера-
ции. «Ветераны» подчиняются Министер-
ству обороны России, однако добровольцы 
бригады заключают контракт не с силовым 
ведомством, как в случае с обычными 
контрактниками, а с коммерческой компа-
нией в рамках Общероссийского общест-
венного движения «Ветераны России». 
Бригада набирает мужчин-добровольцев 
от 20 до 55 лет без боевого опыта, по вос-
требованным специальностям. Это стрел-
ки, гранатометчики, снайперы, саперы, на-
водчики, артиллеристы, связисты, водите-
ли и другие. Командир ОДШБр «Ветера-
ны» — боец с позывным «Морпех». 

В ТЕМУ

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 
И СОЦИАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ 
РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Украинские националисты всегда использовали 
много доставленного странами Европейского 
союза вооружения, чтобы обстреливать мирное 
население Донецкой Народной Республики. 
Нобольшинство ударов по беззащитным граж-
данам радикалы наносили из ствольной артил-
лерии. В последнее время у радикалов, действу-
ющих на авдеевском направлении, были слож-
ности с поставкой боеприпасов, а также топлива. 
Думаю, что после продвижения наших войск 
в районе Авдеевки положение вэсэушников 
только ухудшится. Более того, прорыв дает воз-
можность освободить от последователей киев-
ского режима другие населенные пункты, напри-
мер Краматорск или Константиновку. Бойцы про-
должают добиваться целей спецоперации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

на территорию, а закрепиться на ней, отбив не-
сколько накатов со стороны противника. По-
следний всегда судьбоносный. 

Отбиваем третий накат

В момент освобождения населенного пункта 
вытесненные из него украинские национали-
сты сразу начинают атаку. Последователи киев-
ского режима понимают, что в первые часы или 
порой дни наши бойцы еще укрепляют терри-
торию, поэтому расценивают это время как 
возможность вернуть утраченные позиции. 
Как правило, первый накат со стороны против-
ника сопровождается большим количеством 
артиллерийских ударов. Потом их активность 
постепенно снижается.
— Если удается отбить третий накат, то можно 
говорить о закреплении на новой террито-
рии, — поясняет «Саливан». — Противник пони-
мает, что дальнейшие атаки — это пустая трата 
арсенала, а также гибель личного состава.

Прошлись локомотивом

Осенью интенсивность попыток контрударов 
противника снизилась, поэтому у российских 
военных появилась возможность отправить 
часть подразделений, в том числе и с артемов-
ского направления, на авдеевский прорыв. 
Сначала наши бойцы отбили «промку», где на-
ходился коксохимический завод. Операция на 
этой территории, которая, как любят говорить 
военные эксперты, представляла собой настоя-
щую «Линию Маннергейма» (оборонительная 
система укреплений на Карельском перешей-
ке, построенная Финляндией против Советско-
го Союза), продолжалась больше месяца. 
— «Ветераны», можно сказать, стали локомоти-
вом штурмовых действий, — сообщает он. — 
Просто так получилось, что почти все здания на 
«промке» взяли именно «Ветераны» или штур-
мовые группы, старшими в которых были бой-
цы этой Отдельной диверсионной штурмовой 
бригады.
Освободить промышленную зону Авдеевки от 
радикалов ВСУ было сложно, потому что зда-

ния «промки» находились в низине, а опорные 
пункты неонацистов — на высотках, откуда 
они осуществляли обстрел и корректировку ог-
ня, говорит боец ОДШБр «Ветераны».
— Много неприятностей создавала свалка, от-
куда украинские националисты также произво-
дили корректировку артиллерийского огня. 
Однако через пару недель наши бойцы взяли 
и эту территорию, на которой враги хорошо 
укрепились, — говорит он. 

Разработали план 

Зона контроля российских военнослужащих 
начала расширяться: следом наши бойцы осво-
бодили садовое некоммерческое товарищество 
«Виноградники». 
— Это немного облегчило удержание позиций 
на «промке» и создало условия для основной 
фазы Авдеевского прорыва, — говорит добро-
волец. — Его план «ветераны» разработали 

в прошлом году. Специалисты отметили, что он 
достоин попасть в учебники по военному делу, 
потому что его реализация позволила прорвать 
хорошо выстроенную линию обороны ради-
кальных формирований ВСУ.

Застали врасплох

Противники готовились отражать танковые на-
каты с использованием артиллерии, однако на-
ши военнослужащие разработали операцию, 
в ходе которой сумели оттеснить врага, зайдя 
малыми группами на его линию обороны, от-
мечает «Саливан». В тыл противников «ветера-
ны» зашли по подземной трубе длиной в два 
километра и диаметром 80 сантиметров, ис-
пользуя для освещения своего пути только фо-
нари. Перед выполнением боевой задачи воен-
нослужащие подробно изучили коммуникации 
рядом с населенным пунктом, осторожно вы-
полняя разведку местности, а также изучая гео-
графические карты советского времени. Более 
того, труба была частично завалена, поэтому 
участникам спецоперации пришлось прило-
жить много усилий, чтобы ее расчистить без 
подъемников и буровых установок. Чтобы их 
не обнаружили, бойцы вели работы во время 
артиллерийский обстрелов.
— За считаные часы мы взяли под огневой кон-
троль все ключевые точки местности: базу от-
дыха «Царская охота», а также дачный поселок 
«Скотоватая», где боевые столкновения про-
должались и на следующий день. Но ближе к ве-
черу поступила команда о прекращении огня, 
потому что «Скотоватая» перешла под контроль 
штурмовых групп, — вспоминает «Саливан». — 
Еще мы быстро зашли на территорию под мо-
стом у кольцевой дороги, где противники тоже 
удерживали оборону. А после — уже на первые 
улицы Авдеевки.

Бежали, сверкая пятками

Радикалы не ожидали такого прорыва россий-
ских военнослужащих, отмечает «Саливан». 
Увидев бойцов Отдельной диверсионной штур-
мовой бригады «Ветераны», вэсэушники нача-

ли бежать сломя голову через огороды, ломая 
ограждения частных владений.
— Военнослужащие украинской армии оста-
навливали машины, выбрасывали оттуда мир-
ных жителей, чтобы сбежать, — говорит он. — 
Настолько вэсэушники испугались надвигаю-
щейся силы российских бойцов.
Севернее Спартака, это тоже поселок-спутник 
Донецка, есть территория с воинской частью, 
откуда после начала прорыва российских бой-
цов сбежали около 40 человек, рассказывает 
доброволец корреспонденту «ВМ».
— Наверное, это были наиболее разумные вэсэ-
ушники, которые поняли, что не хотят воевать 
ради киевского режима, — сообщает он. — Но 
часть зенитчиков все же остались в воинской 
части, и они отдают себе отчет в том, что нахо-
дятся в окружении. Но мы пока не обращаем на 
нее внимание, потому что в нынешних услови-
ях штурм нецелесообразен. 
Там украинские националисты находятся в не-
удобном положении, потому что вокруг части — 
незащищенная местность, добавляет он. Оче-
видно, что любые попытки начать наступление 
закончатся для них значительными потерями.
— Кстати, одну из таких украинских воинских 
частей я видел на территории освобожденного 
Бахмута, — говорит «Саливан». — Она пред-
ставляла собой двухэтажное здание и ангары 
с хлипкими крышами, которые легко разнести.

Выдавливают врагов

Сейчас российские военнослужащие успешно 
удерживаются на улицах Соборной и Спортив-
ной. Боец «Саливан» отметил, что пока бои 
идут в частном секторе.
— В некоторых домах спрятались местные жи-
тели, которых очень тяжело вывезти, — гово-
рит доброволец корреспонденту «ВМ». — Они 
в безопасности: вещами и едой обеспечены.
Еще наши войска продвигаются со стороны са-
дового товарищества «Ивушка». Наступают 
в районе улиц Независимости, Сапронова и Же-
лезнодорожного переулка.
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Вослед Учителю. Памяти Владимира Смирнова 

В День российской науки, 
8 февраля, ушел из жизни 
Владимир Павлович 
Смирнов (на фото).

Ученый-практик, литератур-
ный педагог, многие годы он 
руководил кафедрой новей-
шей русской литературы Ли-
тературного института имени 
А. М. Горького, стал живой 
легендой, любимейшим пре-
подавателем для бессчетных 
поколений студентов, подго-
товил уйму значимых книг 
и публикаций. Но я не об 
этом.
Минувший год был Годом пе-
дагога и наставника. Новый 
начался с того, что ушел по-
следний из тех, кого могу счи-
тать своим Наставником. То 

есть человеком, без встречи 
с которым я не стал бы самим 
собой. Я поступил в Литинсти-
тут в 1986-м — первый набор 
эпохи гласности. Феериче-
ское время, когда литература 
материальных проблем еще 
не ведала, но уже кружил го-
лову ветер свободы. 
Именно от Владимира Павло-
вича я впервые услышал о Ге-
оргии Иванове, Ходасевиче 

и множестве иных, вычеркну-
тых из истории литературы 
имен. Они еще не были дозво-
лены — а он рассказывал так 
увлеченно и увлекательно, 
что не полюбить было невоз-
можно.
Он сумел заставить нас, отри-
цавших школьную обязалов-
ку, перечитать — и полю-
бить! — Блока. Нам были ла-
комы формальные экспери-
менты, а он рекомендовал 
вчитаться в строки Олега Чу-
хонцева. Когда мы нагло зая-
вили, что это устарело, Влади-
мир Павлович глянул на осо-
бливо дерзких с нескрывае-
мой жалостью и проронил: 
«Ну ничего. Бог даст, дорасте-
те». Доросли.
Именно Владимир Павлович 
дал мне «волшебный пендель» 
в аспирантуру Литинститута. 
И возможность писать диссер-

тацию о Бродском (к которому 
сам он относился сдержанно).
Весь институт (и студенты, 
и преподаватели) ласково 
именовали его ВП. Кому как, 
а мне это напоминает сокра-
щенные имена педагогов из 
«Республики ШКИД». Если 
вдуматься, разница между 
литинститутовцами той по-
ры и шкидовцами не столь 
велика.
Повторяю: без него я был бы 
не я. И еще сотни студентов 
Литинститута тоже сами со-
бой не стали бы.
Низкий поклон и вечная бла-
годарность, Учитель. Цар-
ствия Небесного.
Плáчу. 

ВИКТОР КУЛЛЭ
доцент Литинститута, руководитель 
семинара поэзии, секретарь Союза 
писателей Москвы 
edit@vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставят бурятский Дед Мороз Сагаан Убгэн и артистка Государственного цирка Республики Бурятия им. М. Х. Жапхандаева Раджана Цырено-
ва на празднике Сагаалган. Новый год — это один из главных праздников буддистских народов Сибири. В честь этого на выставке «Россия» возле стенда Республики 
Бурятия все желающие смогли попробовать национальные блюда этого региона, принять участие в традиционных играх и даже научиться некоторым движениям 
из народного танца-хоровода ехор. Ну а гвоздем программы стали артисты, выступившие в концертной программе, — музыкальные коллективы из Калмыкии, 
Бурятии и Тувы. А еще москвичи смогли увидеть цирковое представление «Легенды Байкала», основанное на бурятских легендах.

КАК СТОЛИЦА С РАЗМАХОМ ОТМЕЧАЕТ КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД ➔ СТР. 1

утрата

Использовали пенициллин, 
начали создавать космодром
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1865 год.Ученый Дмитрий 
Менделеев защитил дис-
сертацию «О соединении 
спирта с водою». Многие 
уверены, что в ней он зало-
жил основу рецепта рус-
ской водки.

1865 год.Родился Алек-
сей Бахрушин — купец, ме-
ценат, коллекционер, осно-
ватель Театрального музея.
Умер в 1929 году.

1941 год.Пенициллин 
впервые успешно был ис-
пользован для излечения 
больного.

1955 год.Советское пра-
вительство приняло реше-
ние о создании космодро-
ма Байконур.

1974 год.Арестован Алек-
сандр Солженицын, кото-
рый был обвинен в измене 
Родине и лишен советского 
гражданства. 13 февраля 
он был выслан из СССР, его 
доставили в ФРГ.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Теорию Дарвина 
считают ненужной
для изучения 
в школе. И как вам?

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ИСТОРИКПЕДАГОГ

Я за то, чтобы теорию Дарви-
на убрали из школьной про-
граммы и стали изучать креа-
ционизм, потому что все наше 
государство держится на пра-
вославной вере. Дети с малых 
лет должны отбросить ту 
мысль, что человек произо-
шел от обезьяны. Стоит отме-
тить, что помимо Дарвина 
есть и другие именитые уче-
ные, которые пытались разо-
браться в эволюции, напри-
мер тот же Жан-Батист Ла-
марк. При этом в школе его не 
проходят. Так что если и изу-
чать, то всех. 

ДМИТРИЙ ХОМЯКОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ПРОФЕССОР МГУ 
ИМ. ЛОМОНОСОВА, ПОЧВОВЕДЭКОЛОГ

На мой взгляд, нужно остав-
лять этот раздел в программе. 
Другое дело, надо решить, 
в каком объеме его препода-
вать. В курс общей биологии 
в школе входят несколько мо-
дулей, которые относятся 
к профилизации учеников. 
Есть гуманитарные направле-
ния и естественные науки. 
Ученики сейчас выбирают эти 
направления с учетом свои бу-
дущих планов и предрасполо-

женности. Ученик сейчас мо-
жет выбрать, что ему изучать: 
биологию, географию или 
историю. Никакой «принуди-
ловки» нет. Если человек вы-
бирает биологическое на-
правление — то есть учение 
Дарвина в том числе, то он из-
учает эту теорию углубленно. 
Знания и об ученом, и о ре-
зультатах его трудов и то, как 
на их основании развивались 
биологические взгляды, надо 
давать ученикам, чтобы они 
с ними ознакомились.

ФЕДОР БОРОДИН
ПРОТОИЕРЕЙ

Я хотел бы напомнить, что те-
ория Дарвина, она на то и тео-
рия, поэтому особо верить 
в нее не стоит. Детям необхо-
димо показать разницу между 
креационизмом и Дарвином, 
представив работы именитых 
ученых. При этом я за то, что-
бы в школах углублялись изу-
чения основ православия не 
только в пятых классах, как 
сейчас, но и для ребят постар-
ше. Иначе у нас так и будут ра-
сти дети, подростки, которые 
в родной культуре ориентиру-
ются намного хуже, чем в том, 
как устроен Голливуд. 

30 процентов россиян хотят исключить из школьной 
программы эволюционную теорию Дарвина, следует 
из результатов опроса ВЦИОМ. При этом 62 процента 
считают, что нужно преподавать креационизм — рели-
гиозную теорию о создании человека Богом.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Ответный жест 
помощи
Среди приемов совладания с холодом этой зимой были 
названы газовые духовки, чуни, самодельные грелки, 
пледы и прочие вещи. Кто-то потребовал переселить их 
в отапливаемые санатории или оплатить путевки. Но ни-
кто, судя по телевизионным сюжетам, не отправился в го-
сти. Вещи рассматриваются как ресурс, а люди — нет! 
В условиях нехватки материального ресурса одни зами-
рают в надежде перекантоваться до лучших времен. Дела-
ют запасы на черный день, ничего не выбрасывают. Дру-
гие бегут куда глаза глядят, скоры на сборы, чемодан на-
готове. Убежать, конечно, можно, но далеко ли? Очень 
немногие догадываются, что нужно реорганизовывать 
жизнь. И пока психологический ресурс не истаял, нужно 
наращивать социальные контакты, связи с другими людь-
ми. Закон тут действует парадоксальный. Он называется 
«сила дальних связей». На помощь приходят не те, кого ты 
годами, повинуясь традиции, звал на дни рождения. А те, 
с кем знаком шапочно, симпатичные, но чужие люди. Ты 
для него вроде ничего не сделал, не помог, но и не поме-
шал, так, издалека друг другу рукой приветственно маха-
ли. И вот помощь пришла откуда не ждали. Доверие — вот 
скрытый мотор отношений с миром. Эффективность по-
мощи, которую человек получает от врача, коллеги, госу-
дарства, друга, зависит от уровня доверия к ним. Извест-
ный сюжет, когда от того, кому ты помогал искренне и до 
конца, ждешь благодарности, а получаешь подлую сплет-
ню за спиной. И почему-то в трудный час его нет на прово-
де. А вами просто пользовались, предполагали корыст-
ный мотив. Потому что сами такие. Чтобы получить от-
ветный жест помощи, нужно встретить человека, в куль-
туру которого с детства заложен принцип благодарности, 
кто неблагодарность считает грехом, пороком. Малень-
ких детей учат говорить «спасибо», но этого мало. Поми-
мо формального жеста в возрасте 7–9 лет нужно приви-
вать философию благодарности. Помогать хорошо, нехо-
рошо быть неблагодарным. Благодарить нужно активно, 
и на словах, и делами. Помогать нужно тем, кто нуждает-
ся. Взаимопомощь должна стать очень сильной повсе-
местной нормой. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Родители на своем примере прививают 
детям любовь к лыжным гонкам

В Москве прошла «Лыжня 
России» — ежегодное мас-
совое спортивное мероприя-
тие. «ВМ» побывала на од-
ной из дистанций в поселе-
нии Вороновское.

Мороз не стал помехой для 
любителей зимних гонок. 
У старта на Вороновской лыж-
ной трассе собрались около 
600 человек от мала до вели-
ка: для участия в забеге нет 
возрастных ограничений.
Чета Малюшицких живет 
в поселении Воскресенское. 
По словам главы семьи Ста-
нислава, лыжи — это тради-
ция, которая передается через 
поколения.
— Катаюсь я с детства, роди-
тели брали меня с собой на 
трассы. Более осознанно стал 
заниматься лыжами, когда ро-
дился первый ребенок, — рас-
сказал Станислав. — Потом 
я решил получить третий 
взрослый разряд. 
По его словам, долгое время 
не получалось выполнить не-
обходимые нормативы. 
— Но я продолжал стараться. 
А через год после того, как мне 
поставили технику в лыжной 

секции, я пробежал марафон 
в 50 километров, — добавил 
Станислав.
Неподалеку от стартовой зо-
ны играют маленькие сестры 
Малюшицкие — Юля и Оля. 
По словам мамы Анны, Ста-
нислав теперь приобщает 
к спорту и их.
— Я еще со школы не очень 
любила лыжи, а супруг — на-
оборот. Но благодаря ему 
я тоже стала заниматься, и те-

перь мы вдвоем бегаем мара-
фон, — сказала Анна. — До-
чек он сам учит в парке рядом 
с домом. Сегодня они впер-
вые преодолели километр на 
лыжной трассе.
По словам тренера и мастера 
спорта по лыжным гонкам Ан-
дрея Романова, этой зимней 
активностью можно заняться 
в любом возрасте.
— Для маленьких детей конь-
ковый ход будет сложен, но 

они могут научиться класси-
ческому, — сказал он. — Се-
годня, помимо моей юной по-
допечной, в забеге участвует 
мой 70-летний брат Алек-
сандр.
По мнению Андрея, необходи-
мо проводить как можно 
больше подобных соревнова-
ний, чтобы воспитывать спор-
тивную культуру в стране.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

10 февраля. Станислав и Анна Малюшицкие 
поучаствовали в «Лыжне России» со своими детьми, 
Олей и Юлей (слева направо)

ЛЕОНИД ГИЛЯРОВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОЙ 
КОМПЛЕКСНОЙ СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ 
НОВАЯ МОСКВА

Праздник лыжного спорта от-
мечается по всей России. 
В Москве организовано два 
больших старта: один в Бит-
цевском лесопарке, а вто-
рой — у нас. География участ-
ников обширная: жители 
Новой Москвы, Калужской об-
ласти, приезжают из Мурман-
ска, Читы. Лыжная трасса 
в Вороново — одна из лучших 
в ТиНАО. Начинаем готовить 
ее летом с помощью спецтех-
ники, трассировки, подсыпки. 
Установлены указатели 
по всем маршрутам, а также 
система хронометража.

ПРЯМАЯ РЕЧЬспорт

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
13/II Женитьба. 14/II Бег. 
15/II Бег. 16/II Поминальная 
молитва. 17/II днем По-
минальная молитва, в 20 ч. 
Юнона и Авось. 18/II Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 20/II Вишневый сад. 
21/II Юнона и Авось. 22/II Лю-
Боль. 23/II Tout paye, или Все 
оплачено. 24/II Tout paye, или 
Все оплачено. 26/II Старо-
модная комедия. 27/II Ва-
банк. 28/II Королевские игры. 
29/II Женитьба.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
12/II Под одной крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
21/II веч. «Магия барокко». 
Творческий коллектив Luminis 
Artis. М. Шиганова (скрипка), 
Н. Засыпкин (виолончель). Теле-
ман, Гендель, Рамо, Гвиньон, То-
релли и др. 29/II веч. Необычный 
концерт в последний зимний 
вечер «2024 год. Високосный». 
В. Рыжова (сопрано), Д. Бели-
кова (сопрано), А. Щербакова 
(сопрано), П. Ермолаева (меццо-
сопрано), Д. Остапченко (тенор), 
М. Шкалевич (фортепиано).
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